
// Resultado do investimento de US$ 540 mil do programa Governo Cidadão, Plano Estatégico será apresentado hoje às 9h, no Centro de Convenções de Natal

Cena Urbana
[ Vicente Serejo ]

Vencemos fácil a marca 
de R$ 50 milhões de reais 

em corrupção.  #5

Roda Viva
[ Cassiano Arruda ]

Reitores de 63 UFs 
se encontram hoje 

em Natal.  #4

Turismo do RN 
ganha plano 
estratégico  #8

Grande Natal teve  
94 linchamentos 
nos seis primeiros 
meses de 2017
Segundo Sesed, número é 42,3% menor que o registrado no mesmo período do ano 
passado, quando 163 pessoas foram vítimas de violência pela população. Ao todo, dos 
94 casos, 5 pessoas acabaram morrendo devido aos ferimentos causados.  Cidades #9
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No Brasil, 40% 
da população 
não sabe seu 

tipo sanguíneo

Com gol de 
Gegê, ABC para 

de perder e 
anuncia mais 2

Contra ele, os ataques 
quase sempre 

Dunkirk, um filme de guerra 
com o mínimo de sangue  #16

E a situação pode ser 
pior, segundo pesquisa 

Datafolha. Falta de 
conhecimento sobre o 

assunto tem a ver com o 
grau de escolaridade.  No 

RN, o Hemonorte não 
possui esse tipo de dados 

porque não realiza pesquisa 
do tipo. #10

Um dia depois de 
interromper jejum de vitória 

que já durava oito jogos, 
Alvinegro contrata mais dois 

atacantes para reformar o 
time na disputa da Série B. 
Um é Nixon, ex-Flamengo, 

e o outro é Tatá, de 29 anos, 
que estava atuando no 

futebol paulista. #11

Zagueiro do América, Dão, concede 
entrevista ao programa Hora do Mecão, 

exclusividade do NOVO; fala sobre o 
bom momento do América, sobre sua 

carreira e se emociona ao lembrar a 
tragédia da Chape, onde jogou. #12

em nada
Dão

Desembargador 
Hilton José Gomes de 
Queiroz, presidente 
do Tribunal Regional 
Federal da 1ª Região 
derruba liminar de juiz da 
1ª instância que barrava 
o aumento do PIS/Cofins 
sobre combustíveis, 
decretado pelo governo 
de Michel Temer semana 
passada e Governo 
vence a parada. Adivinha 
quem perde com isso? 
 Política #2 

Parlamentares 
admitem que haverá 
dificuldade para aprovar 
dentro do prazo um 
novo conjunto de regras 
políticas que já possa 
valer em 2018. Além do 
financiamento, também 
está em jogo a forma de  
escolha de vereadores 
e deputados, o fim das 
coligações proporcionais 
e cláusula de barreira 
para os partidos. 
 Política #2 

Governo 
garante 
aumento 
da gasolina

Reforma 
política 
para 2018 
é dificil 

E mais...
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Política

Senadores e deputados irão voltar do recesso com desafio 
de apreciar questões como financiamento de campanha em 
tempo hábil para entrar em vigor nas eleições do próximo ano  

Parlamentares 
admitem dificuldade 
para aprovar regras 
eleitorais para 2018

S
enadores e depu-
tados voltam do 
recesso parlamen-
tar em 1º de agos-
to com o desafio 

de ter as propostas de refor-
ma política votadas nas duas 
Casas até setembro. Se forem 
votadas depois desse prazo, 
as novas regras não poderão 
entrar em vigor nas eleições 
do ano que vem.

Além do financiamen-
to de campanha, três pontos 
destacam-se na reforma polí-
tica negociada entre Câmara 
e Senado: novas regras para 
a escolha de vereadores e de-
putados, fim das coligações 
nas eleições proporcionais 
e cláusula de barreira para o 
funcionamento dos partidos.

Para o senador Randolfe 
Rodrigues (Rede-AP), a de-
núncia apresentada pelo Mi-
nistério Público Federal con-
tra o presidente Michel Te-
mer pode comprometer o 
calendário de votações na 
Câmara. “Acho conturbado. É 
delicado porque ainda temos 
uma, e depois mais duas de-
núncias, contra o presiden-
te da República para serem 
apreciadas pela Câmara. O 
tempo vai ficar muito aper-
tado. Precisaríamos de um 
grande acerto entre Câmara 
e Senado para aprovar alguns 
pontos mínimos de consenso 
da reforma”, afirmou.

“Não vai dar tempo. Até 
setembro, não vai dar para fa-
zer uma reforma eleitoral con-
sistente. Talvez sejam apro-
vadas uma ou duas questões 
pontuais. Por exemplo: o dis-
tritão, que vai deixar na cabe-
ça do eleitor a certeza de que 
aquele deputado mais votado 
vai ser eleito”, disse o líder do 
PMDB no Senado, Raimundo 
Lira Lira (PB) .

Segundo o senador José 
Agripino (DEM-RN), não há 
como não votar a reforma po-
lítica. “Não interessa clima 
desfavorável. Você vai ter que 
montar um esquema de vota-

ção compulsório, porque, se 
não, você não tem eleição com 
regras definidas. Não interes-
sa negócio de clima. Interessa 
que você vai ter que votar. Não 
tem plano B: ou vota, ou vota”, 
afirmou.

FINANCIAMENTO
A expectativa é que a Câ-

mara vote em agosto o relató-
rio do deputado Vicente Cân-
dido (PT-SP) em uma comis-
são especial e também no ple-
nário da Casa. O relator propõe 
a criação de um fundo de R$ 
3,5 bilhões para bancar as elei-
ções do ano que vem. Nos anos 
seguintes, o Fundo Especial de 
Financiamento da Democra-
cia seria de R$ 2 bilhões.

Antes do recesso, o presi-
dente do Senado, Eunício Oli-
veira (PMDB-CE), também 
se manifestou sobre o fundo. 
“Essa é uma matéria que te-
nho muita dificuldade de tra-
tar. Não sei se a sociedade vai 
compreender o uso de recur-
sos novos para financiamen-
to de campanha num mo-
mento de dificuldade, crise e 
desemprego.”

No relatório, Vicente Cân-
dido mantém a doação por 
pessoas físicas até o limite de 
10% do rendimento declara-
do no Imposto de Renda. Os 
candidatos a cargos propor-
cionais (vereadores e deputa-
dos) poderiam financiar, com 
dinheiro do próprio bolso, até 

5% da campanha de 2018. 
Mas isso seria proibido para 
os cargos majoritários (pre-
feito, governador, presidente 
e senador).

Para a senadora Regina 
Souza (PT-PI), o FFD pode 
reduzir fraudes e irregulari-
dades no financiamento elei-
toral. “É mais fácil fiscalizar. É 
só o Tribunal Superior Eleito-
ral montar um esquema de 
fiscalização que dá para pe-
gar as pessoas que abusarem, 
mas não deixa de ter aquela 
compra clandestina, que é o 
cabo eleitoral recebendo di-
nheiro para angariar votos. 
Isso está na cultura eleitoral 
deste país, infelizmente”, afir-
mou Regina.

// congresso precisa votar reforma política até setembro para que novas regras sejam aplicadas em 2018
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Vicente Cândido tam-
bém é relator da Proposta 
de Emenda à Constituição 
(PEC) 77/2013), que o modo 
de escolher vereadores e de-
putados estaduais, distritais 
e federais. Hoje, eles são elei-
tos pelo sistema proporcio-
nal, em que todos os votos 
vão para os partidos e as coli-
gações, e não para o candida-
to. O relator defende um mo-
delo misto: metade dos parla-
mentares continuaria sendo 
eleita de forma proporcional 
e metade pelo voto majoritá-

rio em distritos eleitorais.
O relator explicou que o 

sistema eleitoral misto valeria 
apenas a partir de 2020 e su-
geriu que, em 2018, deputa-
dos federais, estaduais e dis-
tritais ainda sejam eleitos pelo 
modelo proporcional. No en-
tanto, isso ainda não é con-
senso entre os parlamentares.

Outros dois temas da re-
forma política também de-
pendem de análise dos depu-
tados. Um deles é tratado na 
PEC 282/16, que foi aprovada 
no ano passado pelo Senado. 

O texto proíbe as coligações 
nas eleições proporcionais a 
partir de 2020 e impõe regras 
para que os partidos tenham 
acesso ao dinheiro do Fundo 
Partidário e ao tempo de pro-
paganda no rádio e na TV.

Pela proposta que, an-
tes de seguir para o plenário, 
aguarda parecer de uma co-
missão especial da Câmara, 
só recebe o benefício a legen-
da que, em 2018, garantir 2% 
dos votos válidos nas eleições 
para a Câmara em pelo me-
nos 14 estados, com 2% de vo-

tos válidos em cada um deles. 
A partir de 2020, o corte sobe 
para 3% dos votos em 14 esta-
dos. A relatora é a deputada 
Shéridan (PSDB-RR).

Alguns senadores defen-
dem a cláusula de barrei-
ra. Mesmo aqueles de parti-
dos pequenos, que podem so-
frer as consequências diretas 
das novas regras com as no-
vas regras, como, por exem-
plo, a Rede. Para o senador 
Randolfe, é inaceitável e invi-
ável um sistema político com 
33 partidos.

Relator defende que Sistema Eleitoral 
misto passe a valer a partir de 2020

três de 94 
deputados da 
oposição não 
declaram voto

D e 94 deputados 
do PT, PCdoB, 
PSOL e PDT, 

três não declaram voto 
sobre a admissibilidade 
da denúncia contra o 
presidente Michel Temer 
para o placar da denúncia 
do jornal O Estado de 
S. Paulo. Os demais 
representantes dos quatro 
partidos se declaram 
favoráveis à investigação 
pelo Supremo Tribunal 
Federal.

Os deputados Gabriel 
Guimarães (PT-MG) e 
Damião Feliciano (PDT-
PB) não quiseram declarar 
o voto, já Roberto Goés 
(PDT-AP) disse estar 
indeciso.

Enquanto o Congresso 
está de recesso, nos 
bastidores da República 
governo e aliados 
negociam votos para 
barrar a denúncia na 
Câmara. No placar da 
denúncia do Estado, 218 
ainda não declararam voto 
abertamente e, destes, a 
maioria é da base aliada do 
governo.

Guimarães é o único 
dos 56 petistas na Câmara 
que não abre seu voto. 
"Eu sou advogado e, nesse 
caso específico, prefiro 
não me manifestar. Não é 
só uma questão política, é 
jurídica também", alegou. 
O deputado, contudo, fez 
questão de ressaltar que 
não está indeciso: "imagino 
que você até saiba como 
será meu voto, só prefiro 
não falar, por uma questão 
pessoal".

Questionado se isso 
traria algum mal-estar 
com seus correligionários, 
o mineiro disse que não 
houve nenhum tipo de 
pressão da bancada para 
declarar voto. "Antes de 
responder, conversei 
com meu líder (Carlos 
Zarattini) e está tudo 
bem. Vi muitos colegas 
se manifestaram mesmo 
antes da apresentação do 
defesa, eu não faço isso, 
mas compreendo quem 
tem esse posicionamento", 
completou.

Já o deputado Roberto 
Goés (PDT-AP) está 
indeciso sobre como votará 
na próxima terça-feira, 2. 
Irritado, ele falou, no dia em 
que começou o recesso, 
que "todo dia tem alguém 
ligando para ele" e reforçou 
seu posicionamento à 
reportagem dizendo que 
não vai mais responder. 
Também antes do recesso, o 
pedetista Damião Feliciano 
(PB) disse que não queria 
responder ao placar. 

Procurados, os 
deputados do PDT 
não quiseram fazer 
comentários.

// Denúncia

// Michel temer, presidente: 
denúncia será votada

cai liminar 
que barra 
a alta de 
PiS/cofins

O TRF-1 (Tribunal 
Regional Federal) 
derrubou, ontem 

(26), a decisão judicial 
que tinha barrado o 
aumento de tributos nos 
combustíveis. Foi mantida, 
portanto, a validade do 
decreto presidencial que 
elevou os tributos.

Na terça (25), uma 
decisão do juiz substituto 
Renato Borelli, da 20ª 
Vara Federal do DF, havia 
revogado o anúncio feito 
pelo governo na semana 
passada. A liminar da 
terça foi revertida no fim 
da tarde desta quarta pelo 
TRF-1.

A AGU (Advocacia-
Geral da União) ingressou 
com recurso na noite de 
terça e teve a decisão de 
Borelli revista pelo TRF.

Na peça, apresentada 
ao TRF-1ª Região 
(Tribunal Regional 
Federal), a AGU 
rebateu os argumentos 
apresentados por 
Borelli, que falou em 
“ilegalidades” devido 
ao não cumprimento 
da “noventena”, prazo 
de 90 dias entre a 
edição da norma e sua 
entrada em vigor. O 
magistrado afirmou 
ainda que a elevação das 
contribuições deveria ter 
sido feita por lei, e não por 
decreto.

A decisão de Borelli 
era provisória (liminar), 
e suspendia os efeitos do 
decreto que determinou 
o aumento de PIS/Cofins 
sobre gasolina e etanol. O 
despacho do magistrado 
não chegou a ter efeitos 
práticos sobre o preço 
dos combustíveis, já que 
a União ainda não foi 
notificada sobre o caso. 
Para que os preços fossem 
alterados, era necessário 
um comunicado à AGU 
e, posteriormente, ao 
Ministério da Fazenda.

Ao pedir que a liminar 
fosse suspensa, a AGU 
utilizou argumentos 
econômicos. Para o 
órgão, a tributação 
dos combustíveis é 
“imprescindível” para 
viabilizar a arrecadação de 
R$ 10,4 bilhões entre julho 
e dezembro deste ano.

Pelos cálculos do 
governo, a concessão 
da liminar representa 
prejuízo diário de R$ 78 
milhões. 

“Não há dúvidas na 
jurisprudência nacional 
de que impedir o 
recolhimento de cifra 
milionária em favor de 
ente federado causa 
grave lesão à economia”, 
escreveu a AGU na peça.

O documento da 
AGU diz ainda que a 
suspensão da tributação 
pode resultar em 
contingenciamento em 
outras áreas.

“A consequência 
imediata da não 
suspensão dessa 
decisão é a necessidade 
de se aprofundar o 
contingenciamento do 
orçamento da União em 
montante semelhante, 
com gravíssimas 
consequências para a 
prestação dos serviços 
públicos.”

// TRF-1
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Dois eventuais presidenciáveis já declararam no passado simpatia à proposta, 
apresentada agora como emenda à Constituição por um parlamentar da Rede

Candidaturas avulsas 
voltam ao debate político

N
o momento em 
que os partidos 
vivem sua pior 
crise de repre-
sentatividade, a 

possibilidade de candidaturas 
avulsas volta ao debate políti-
co. Dos eventuais presidenciá-
veis cotados para a disputa de 
2018, dois já declaram no pas-
sado apoio à ideia: a ex-minis-
tra Marina Silva e o ex-minis-
tro do Supremo Tribunal Fe-
deral Joaquim Barbosa. 

O presidente Itamar Fran-
co (1930-2011) também foi 
entusiasta da representação 
sem partido. Longe de ser 
consenso e fora da reforma 
política, o tema ganhou defe-
sa com a proposta de emen-
da à Constituição apresenta-
da no último dia 13 pelo de-
putado João Derly (Rede-RS), 
ex-judoca. O partido de Mari-
na organiza um ato em apoio 
ao projeto, com a presença da 
ex-ministra, diz o parlamen-
tar. A data não está definida, 
mas deve ser após o recesso 
parlamentar.

"Não definimos data, mas 
queremos que o ato seja no 
início de agosto, no Congres-
so. Além dos parlamentares 
da Rede, outros partidos tam-
bém são simpáticos à ideia. 
Movimentos independentes, 
que são os mais interessan-
tes, também querem partici-
par, mas ainda não temos a 
confirmação de quais", expli-
cou Derly.

Derly destaca que a dife-
rença do seu projeto em rela-

ção a outros semelhantes, já 
apresentados no Congresso, é 
a necessidade de o candidato 
independente apresentar cer-
to apoio da sociedade - 0,5% 
dos eleitores da área em que 
concorre, em eleições para o 
Executivo, e 0,2% em cargos 
do Legislativo. Segundo o tex-
to, isso deve ser apresentado 
até seis meses antes do plei-
to. Para o deputado, a PEC po-
deria "oxigenar" os partidos já 
existente, em descrença pela 
população.

"A quebra do monopólio 
partidário faria com que os 
próprios partidos sejam forta-

lecidos. Eles teriam que apre-
sentar projetos para que os fi-
liados se encaixem ideologi-
camente", explica o autor da 
PEC. "Algumas pessoas, hoje, 
se vinculam a um partido sim-
plesmente por obrigação, sem 
vínculo com a legenda."

O professor de Ciên-
cias Políticas da Universi-
dade Federal de Minas Ge-
rais (UFMG) Bruno Wander-
ley Reis discorda, porém, que 
a aprovação de candidatu-
ras independentes seja o me-
lhor caminho para o fortaleci-
mento das siglas. Se aprovado, 
o projeto poderia, pelo contrá-

rio, influenciar negativamente 
sobre a governabilidade. 

"Na circunstância do Bra-
sil, com o Parlamento mais 
fragmentado do mundo, a ad-
missão de candidaturas avul-
sas apenas agravaria nossos 
males", explica o professor. 
"Precisamos aumentar o peso 
dos partidos na construção de 
nossas maiorias, e as candida-
turas avulsas apenas reforça-
riam a importância do varejão 
de interesses de representan-
tes individuais", disse.

Para valer para as próxi-
mas eleições, a proposta de-
verá ser aprovada até outu-

bro deste ano no Congresso. 
Derly conta que tentou fazer 
com que o texto fosse incluí-
do no relatório sobre a refor-
ma política do deputado fe-
deral Vicente Cândido (PT-
-SP). "Ele (Vicente Cândido) 
disse que seria difícil botar no 
relatório porque o texto já ti-
nha sido apresentado", disse 
o parlamentar da Rede. "Esta-
mos aguardando o trâmite, se 
fazemos uma comissão espe-
cial só para a PEC ou se seria 
inserido nas comissões da re-
forma política".

Pelo texto, os candidatos 
sem filiação poderão se asso-
ciar a uma lista cívica, em ca-
sos de eleições proporcionais. 
"Se o sistema atual mantiver a 
proporcionalidade, as candi-
daturas poderiam ser lança-
da numa lista cívica", detalha. 
Os candidatos independentes, 
associados ou não à lista, tam-
bém teriam direito à partici-
pação ao horário eleitoral gra-
tuito e aos recursos financei-
ros públicos, da mesma forma 
que os partidos.

A Rede já tem no seu es-
tatuto algo parecido com as 
candidaturas independen-
te, diz o deputado. O mode-
lo, que funciona quase como 
uma "barriga de aluguel" parti-
dária, reserva 30% de suas va-
gas a candidatos independen-
tes "Como hoje não tem essa 
possibilidade, a rede ‘empres-
ta’ a sua sigla para que se pos-
sa participar das eleições, des-
de que o candidato não fira as 
cláusulas pétreas do partido".

// Marina Silva e Joaquim Barbosa: simpatizantes das candidaturas avulsas 
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Em manifestação enca-
minhada ao Supremo 
Tribunal Federal (STF), 

o procurador-geral da Repú-
blica, Rodrigo Janot, disse que 
o ex-deputado federal Eduar-
do Cunha (PMDB-RJ) não se 
desviou do “caminho da ili-
citude” e que os motivos que 
fundamentaram a decretação 
da sua prisão preventiva per-
manecem “hígidos”.

A defesa de Cunha inter-
pôs no STF um recurso ordi-
nário em habeas corpus con-
tra o acórdão da 5ª Turma do 
Superior Tribunal de Justiça 
(STJ) que manteve a prisão 
preventiva determinada pelo 
juiz federal Sérgio Moro. O re-
lator do caso no STF é o minis-
tro Edson Fachin.

“Nem mesmo o afasta-
mento do posto de Presiden-
te da Câmara dos Deputados, 

a assunção da condição de 
réu em diversas ações penais 
e a imposição da grave medi-
da cautelar desviaram-no do 
caminho da ilicitude, o que 
impôs ao juízo sentenciante 
manter a segregação para evi-
tar a reiteração delitiva, e as-
sim manter a ordem pública, 
bem como garantir que o pro-
cesso penal atinja seu escopo 
de pacificação social e impo-
sição de justa penalidade ao 
agente infrator”, escreveu Ja-
not em sua manifestação.

Na avaliação do procura-
dor-geral da República, mes-
mo sem o mandato na Câmara 
dos Deputados, Cunha ainda 
possui “potencial delitivo”, “con-
centrado mais na capacidade 
de influenciar seus asseclas, 
ainda ocupantes de cadeiras 
no Congresso Nacional, do que 
propriamente no abuso das 

prerrogativas de parlamentar”.
Janot também ressaltou 

que a decretação da prisão 
preventiva é cabível quando 
se verifica que a existência de 
contas no exterior, ainda não 
bloqueadas ou sequestradas, 
configura situação de “delin-
quência permanente e risco 
concreto de fuga”.

“Resgatam-se, no ponto, as 

colocações do Juízo de 1º grau, 
no sentido de que ainda há va-
lores de titularidade do recor-
rente depositados em ao me-
nos duas contas registradas em 
nome de off-shores no exterior, 
uma no Israel Discount Bank e 
a outra no Banco BSI, que ainda 
não foram objeto de sequestro 
e repatriação”, observou..

De acordo com o procu-
rador-geral da República, al-
gumas das transferências en-
tre contas off-shores no exte-
rior, tanto no caso de Eduardo 
Cunha quanto no do ex-diretor 
de Serviços da Petrobras Rena-
to Duque, “resultaram na im-
possibilidade, até o momento, 
de que tais valores fossem blo-
queados pela Justiça brasileira”. 

“O claro propósito de apri-
morar a ocultação ou desfa-
zer-se às pressas de produtos 
dos crimes - dezenas de mi-

lhões de reais em moeda es-
trangeira - mediante novas 
condutas delituosas, eviden-
cia o sério risco de frustração 
da aplicação da lei penal por 
parte do recorrente, seja in-
viabilizando a pena de perdi-
mento desses valores, seja fa-
cilitando a fuga do agente para 
o estrangeiro - o qual, ainda 
por cima, goza de dupla na-
cionalidade, o que dificultaria 
sobremaneira eventual medi-
da de extradição em caso de 
evasão do território nacional”, 
ponderou Janot.

“Tudo isso, assim como a 
atualidade e gravidade concre-
ta desses delitos, está demons-
trado por um robusto conjun-
to de provas concretas. E essa 
conjuntura fática peculiar até 
hoje não se alterou”, concluiu 
ao defender a manutenção da 
prisão preventiva de Cunha.

Cofundador e coordena-
dor nacional do movimen-
to Acredito, que se diz supra-
partidário e tem como uma 
das bandeiras a aprovação 
de candidaturas avulsas, José 
Frederico Lyra Netto, de 33 
anos, afirma que a desvincula-
ção partidária seria um cami-
nho para a renovação política. 
“Os partidos funcionam num 
modelo analógico, a socieda-
de já está num modelo digi-
tal”, afirmou. “Existe uma cri-
se de representação, um de-
clínio na participação de par-
tidos. Não só no sentido mais 
amplo, mas uma crise de pen-

sar os partidos como ente 
intermediário.” 

O próprio Netto planeja se 
candidatar a deputado federal 
por Goiás em 2018. Sem pre-
visão para a mudança na le-
gislação, ele ainda estuda por 
qual sigla deve se lançar. Mas 
ressalta que o movimento não 
é contra partidos. “Tenho uma 
dificuldade em encontrar um 
partido que eu compartilhas-
se ideias e práticas”, disse. Hoje 
aos 33 anos, Netto conta que já 
fez parte do movimento onda 
azul, com propostas de reno-
vação ao PSDB. “O movimen-
to propôs mudanças ao parti-

do, que não topou. Isso é bem 
sintomático”, afirmou, dizendo 
que se “frustrou” com as siglas.

O Acredito foi criado em 
março e, segundo Netto, conta 
com cerca de 200 voluntários 
pelo Brasil, a maioria entre 20 
e 30 anos. 

Ao lado do Acredito e de 
outros movimentos, o grupo 
Nova Democracia apresen-
tou, no último dia 20, um do-
cumento para alguns deputa-
dos da comissão de reforma 
política, na presença do rela-
tor. A pauta das candidaturas 
avulsas é uma das defesas dos 
movimentos para o que cha-

mam de renovação política. 
“Hoje, os partidos são fe-

chados. Se não quiserem abrir, 
não tem o que fazer”, diz José 
Marcelo Zacchi, o coordena-
dor do Nova Democracia. O 
movimento, explica ele, foi 
criado a partir de reuniões 
desde o semestre passado e 
conta com cerca de 220 inte-
grantes, entre 20 e 40 anos.

Zacchi, porém, acha difícil 
que a permissão para candi-
daturas avulsas seja aprovada 
até outubro. “O Congresso não 
está aberto para novas pers-
pectivas da sociedade, está 
preocupado com um sistema 

que dará maior preservação 
aos (deputados) atuais”, diz 
ele, que afirma que não tem 
interesse em se candidatar, 
mas defende a “condição de 
abertura para uma casta polí-
tica encastelada e blindada”.

O Brasil tem, hoje, 35 par-
tidos registrados pelo Tribu-
nal Superior Eleitoral (TSE). E 
as siglas lideram o ranking de 
desconfiança entre os brasilei-
ros, segundo pesquisa do Da-
tafolha divulgada em junho. 
Cerca de 69% dos entrevista-
dos não confiam nas legen-
das, 28% confiam um pouco e 
apenas 2% confiam muito.

Movimento Acredito defende a alternativa

Janot afirma que Eduardo Cunha não 
se desviou do ‘caminho da ilicitude’ 

Agripino 
‘atualiza’ 
relação 
com PSDB

O senador José 
Agripino (RN), 
presidente 

nacional do DEM, disse 
à reportagem que o 
encontro da última 
segunda-feira (24) 
da cúpula do partido 
com o governador 
Geraldo Alckmin serviu 
“atualizar” a relação com 
os tucanos. 

Veja a entrevista com o 
senador potiguar.

Qual foi o objetivo da 
reunião de segunda-
feira da cúpula do DEM 
com Geraldo Alckmin 
em São Paulo? 
Não foi a primeira e 
não será a última. O 
encontro foi mais uma 
atualização entre DEM 
e o PSDB que Alckmin 
sintoniza. O DEM de 
São Paulo cresceu muito 
associado ao Alckmin, 
mas tem perspectiva de 
crescimento ainda maior. 
Alckmin tem sido um 
bom parceiro nosso ao 
longo do tempo, por isso 
nada mais natural do 
que o colocarmos a par 
da posição, crescimento 
e perspectivas de futuro. 
Sintonizamos nossas 
posições e preocupações.

Qual a perspectiva de 
crescimento do DEM 
com os deputados do 
PSB que devem migrar 
para o partido? 
Temos conversas com 
o PSB há mais três 
meses. É possível que, 
com a participação 
de outros partidos, (a 
bancada) possa chegar 
a um número maior. 
Houve um momento 
em que o crescimento 
se deu mais em SP. 
Temos a perspectiva de 
crescimento de 1/3 da 
bancada de uma vez 
com os dissidentes do 
PSB. Isso é produto de 
coerência de atitude, da 
capacidade resistir ao 
longo do tempo e das 
circunstâncias. Rodrigo 
Maia tem articulação 
com todos os partidos 
com assento na casa.

DEM e PSDB estarão 
juntos em 2018 na 
Bahia? E em outros 
Estados? 
Não discutimos 
eleições. Mas tem sido 
assim com ACM Neto 
desde as disputas dele 
pela Prefeitura. Em 
vários Estados, temos 
consensos contra o 
PT. Não há situação 
uniforme. Na Bahia 
os partidos anti-PT se 
reúnem em torno do 
ACM Neto. Há uma 
unanimidade: onde o 
PT está, estamos do 
outro lado. Mas não 
conversamos sobre 
eleição presidencial.

Qual será o desfecho da 
crise para Temer? 
É um governo que 
enfrenta dificuldades 
e precisa superá-las. 
O governo precisa 
enfrentar as reformas 
da Previdência e política 
dentro do menor espaço 
de tempo possível para 
superá-las. Precisa 
encontrar o caminho da 
aprovação das reformas 
política e previdenciária.

Se mantém? 
Não sei. Para superar 
as dificuldades precisa 
aprovar as duas reformas.

// Entrevista

// Manifestação

// Rodrigo Janot, procurador-
geral da República

MARCELO CAMARGO / ABR
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Reitores em Natal
Começa hoje, no auditório 
do hotel Praiamar, a reunião 
plenária da ANDIFES 
(Associação Nacional de 
Dirigentes de Instituições 
Federais de Ensino Superior), 
que congrega reitores de 
63 universidades federais. 
Presidida pela reitora Ângela 
Paiva, da UFRN, a Andifes vai 
eleger amanhã o seu sucessor.

Eficiência comprovada
O Programa de Eficiência 
Energética: Uso de Painéis 
Solares Voltaicos, da UFERSA, 
foi um dos dez selecionados 
no 21º Concurso de Inovação 
no Setor Público, da Escola 
Nacional de Administração 
Pública em parceria com o 
Ministério do Planejamento, 
sendo o único da região 
Nordeste classificado. Dia 15 
de agosto haverá a avaliação 
final.

Dinheiro garantido

Palavra de especialista: 
uma das principais razões 
do sucesso de empresas 
que se organizaram num 
cartel para prestar serviços 
aos municípios na área 

de iluminação pública, 
foi a certeza de não haver 
falta de dinheiro. A Cosip 
(Contribuição de Iluminação 
Pública) paga juntamente 
com a conta de luz de cada 
usuário, oferece os recursos 
para serem aplicados 
exclusivamente nesta rubrica. 
Independente da vontade do 
prefeito. E o cartel já chegava 
sabendo o que podia faturar e 
o que fazer para ter acesso ao 
dinheiro.

Lei na feira
O governador Robinson 
Faria escolheu a Feirinha 
de Santana de Caicó para 
sancionar, hoje, a Lei Nivardo 
Mello, de autoria do deputado  
Hermano Morais, que 
disciplina  a produção de 
queijo artesanal, atividade tri 
centenária que vinha sendo 
ameaçada pela legislação.

MP do B
Depois de ter conquistado a 
sua independência financeira, 
a Defensoria Pública caminha 
célere para se tornar um 

tipo Ministério Público do B. 
Semana passada já lançou 
uma Recomendação ao 
Governo do Estado (para 
o sistema prisional fazer a 
divisão entre prisioneiros 
condenado e provisórios). 
Em breve teremos novos 
TAC (Termo de Ajustamento 
de Conduta). Pobre Poder 
Executivo.

Correr do martelo
Hoje, às 10 hs, tem início o 
leilão de veículos apreendidos 
pelo Detran, no auditório 
da Escola de Governo, no 
Centro Administrativo. Serão 
ofertados ao correr do martelo 
277 lotes.

Projeto castrar
Completou um ano, ontem, 
da chegada a Natal de dois 
treilers equipados para 
fazer castração de animais, 
adquiridos pela Prefeitura, 
uma das bandeiras da 
campanha de reeleição do 
vereador Sandro Pimentel. 
Até ontem não haviam feito 
uma só castração.

Obra de fachada

Com recursos do programa 
RN Sustentável, financiado 
pelo Banco Mundial, o 
Governo do Estado programa 
uma autêntica obra de 
fachada: a reforma da Guarda 
Patrimonial e Implantação 
dos Pórticos de acesso ao 
Centro Administrativo de 
Natal, classificado como “obra 
estruturante”. O valor estimado 
da obra é R$ 5.841.699,52.

Mosca branca        
Equipes da UFRN estão 
realizando pesquisas 
sobre “mosca branca”, a 
mais devastadora praga 
que ataca a criação de 
camarões no cativeiro. Os 
estudos vêm desde 2012 
e já têm revertido alguns 
resultados para pequenos e 
grandes produtores. Já foram 
determinadas cinco variantes 
do vírus WSSV no RN.

É possível que tenha muita 
gente cantando vitória antes 
do tempo, imaginando que a 
vitória da Reforma Trabalhis-
ta, depois de passar pela Câ-
mara e pelo Senado, além da 
sansão do Presidente da Re-
pública, passaria a represen-
tar a maior mudança nas rela-
ções do trabalho no Brasil der-
rotando algumas corporações 
das mais fortes em todo o país.

Se é verdade que a Refor-
ma não trouxe uma só per-
da para os trabalhadores, que 
permanecem com todos os 
antigos direitos preservados, 
o mesmo não pode ser dito 
em relação aos sindicalistas 
ou aos segmentos que for-
mam a toda poderosa Justiça 
do Trabalho, mas – acima de 
tudo – existe um forte compo-
nente cultural que está ame-
açado. Quando mais a Justi-
ça do Trabalho se fortalecia, 
mais se enraizava o entendi-
mento de fragilidade do tra-
balhador brasileiro, um coita-
dinho sem ter a mínima con-
dição para  auto determinar o 

seu destino e sempre caren-
te da proteção e tutela de pro-
curadores, promotores, juízes, 
advogados e afins. Uma situa-
ção que foi criada, sobretudo, 
depois da extinção dos juízes 
classistas, do tempo em que 
o primeiro objetivo da Justiça 
do Trabalho era a conciliação, 
até chegar a situação atual em 
que se estratificou a ideologia 
que transforma qualquer jul-
gamento em exercício da de-
fesa de um ponto de vista, o 
ponto de vista do empregado.  
Não é a toa que o Brasil é cam-
peoníssimo em matéria de de-
mandas trabalhistas, com as 
maiores economias do mun-
do tendo, apenas, uma peque-
na fração do seu total.

A outra corporação é for-
mada pelos sindicalistas, de 
um modo geral, com a perda 
do Imposto Sindical, uma tre-
menda boca que levou o Bra-
sil a ser o país com maior nú-
mero de sindicatos de todo o 
mundo, em razão da garantia 
de uma mesada para qualquer 
sindicato que atue, ou não, em 

defesa de uma categoria. As 
centrais sindicais estão se me-
xendo e pelo caminho do con-
chavo estão encontrando al-
guma forma de atenuar as per-
das já tidas como inevitáveis.

Como se trata de uma mu-
dança sem paralelo, o próprio 
legislador não manteve o pa-
drão de vigência coincidindo 
com a data de sua publicação. 
A reforma trabalhista tem um  
prazo considerável para entrar 
em vigor. Ai é que mora o peri-
go. Enquanto alguns comemo-
ram a vitória, outros vão estabe-
lecendo barreiras para impedir 
que a reforma aconteça de fato.

O Presidente do Tribu-

nal do Trabalho de São Paulo, 
Wilson Fernandes, não escon-
deu o tipo de batalha que va-
mos ter pela frente. Sua decla-
ração: “Não é a lei que trás se-
gurança jurídica, mas a inter-
pretação reiterada, uniforme 
dos tribunais ao longo do tem-
po. A nova lei estabelece algu-
mas regras que o Ministério 
Público do Trabalho entende 
que são inconstitucionais”.

Isso significa dizer que será 
a “interpretação reiterada, uni-
forme dos tribunais ao longo 
do tempo” que vai determinar 
como serão as relações do tra-
balho a partir do entendimen-
to de uma das partes mais in-
teressadas. Com destaque para 
o fato do Ministério Público 
do Trabalho assumir uma das 
atribuições do Supremo Tribu-
nal Federal, a quem cabe inter-
pretar e aplicar a Constituição. 
Contra a supremacia do  acor-
dado sobre o legislado, a Re-
forma Trabalhista precisa ven-
cer a “interpretação reiterada e 
uniforme dos julgadores...Não 
vai ser fácil.

Reforma só no papel

ZUM  ZUM  ZUM

números assustadores

O que diz Eckhart Tolle... 

Os números são altos mas a realidade é mais cruel que 
eles no Rio Grande do Norte quando o tema é seguran-
ça pública. Aqui, infelizmente, a violência é assunto do dia, 
cotidianamente. 

Da zero hora da sexta-feira (21) às 23 horas do domingo 
(23), nos registros da violência, constam que 32 pessoas fo-
ram assassinadas no estado. Um final de semana sangrento.

Somando os 32 assassinatos aos demais ocorridos este 
ano, o Observatório da Violência Letal Intencional, cuja sigla 
é “OBVIO”, nos dá o absurdo resultado de 1.363 pessoas mor-
tas por atos violentos no RN. Um crescimento até o período 
relatado, de 23,2% no ano.

Dados da Secretaria de Estado da Segurança Pública e da 
Defesa Social (Sesed) apontam que neste primeiro semestre 
de 2017, tivemos 94 pessoas vítimas de linchamentos, fatais 
ou não, somente na Região Metropolitana de Natal, que aglu-
tina doze dos 167 municípios potiguares. 

Mais uma vez, os números nos são crueis: Em 7% dos 
municípios do RN, a brutalidade é tamanha que a população 
tenta fazer justiça com as próprias mãos, um ato condenável.  
Na página 9 desta edição, matéria assinada pelo repórter Feli-
pe Galdino mostra essa triste realidade que nos agride.

O OBVIO aponta ainda que na Grande Natal cinco pesso-
as foram vítimas fatais de linchamentos de 1º de janeiro até a 
manhã desta quarta-feira (26). Quatro delas em Natal e uma 
em Parnamirim. Outras duas vítimas foram registradas no in-
terior do estado.

O número de mortos neste recorte da violência é superior 
ao ocorrido no mesmo período de 2016 na Região Metropo-
litana. Esses crimes, de acordo com o sociólogo Edmilson 
Lope Júnior, da UFRN, ocorrem em sociedades ou comuni-
dades onde o Estado é ausente e entre as principais motiva-
ções está a certeza da impunidade por parte dos autores. Os 
dados revelam que os crimes de linchamento no geral foram, 
até o momento, menores este em 43% este ano que em 2016. 

Os números deveriam aproximar as autoridades estadu-
ais, municipais e federais para uma solução conjunta do pro-
blema da violência em geral. Nestas horas, nestes momentos, 
a escalada da violência é muito alta e os crimes acontecem 
com uma constância assustadora e, portanto, não dá para re-
petir aquele velho discurso de que a segurança é obrigação 
deste ou daquele ente. Ninguém aguenta mais isso. É chega-
da hora de ação contra o crime, seja ele organizado ou não. 
Quem precisa se organizar são as forças constituídas. 

A calma é a nossa natureza essencial. Quando você per-
de contato com sua calma interior, você perde contato com 
você mesmo. Quando perde esse contato, você fica perdi-
do no mundo. Sua mais íntima noção de si mesmo, de quem 
você é, não pode ser separada da calma. Sempre que houver 
silêncio à sua volta, ouça-o. Isso significa: apenas perceba-o. 
Preste atenção nele. 

Ouvir o silêncio desperta a dimensão de calma que já 
existe dentro de você, porque é só através da calma que você 
pode perceber o silêncio. Note que, quando você percebe o 
silêncio à sua volta, você não está pensando. Você está cons-
ciente do silêncio, mas não está pensando. Quando você per-
cebe o silêncio, instala-se imediatamente uma calma alerta 
no seu interior. Quando você olha para uma árvore e percebe 
a calma da árvore, você também se acalma. Você se conecta 
à árvore num nível muito profundo. Você sente uma unidade 
com tudo o que percebe na calma e através dela. Sentir a sua 
unidade com todas as coisas é amor. 

O silêncio ajuda, mas você não precisa dele para encon-
trar a calma. Mesmo se houver barulho por perto, você pode 
perceber a calma por baixo do ruído, do espaço em que sur-
ge o ruído. Esse é o espaço interior da percepção pura, da 
própria consciência. A verdadeira inteligência atua silencio-
samente. A calma é o lugar onde a criatividade e a solução 
dos problemas são encontradas. A calma é a única coisa no 
mundo que não tem forma. Na verdade, ela não é uma coisa 
nem pertence a este mundo. Quando você olha num estado 
de calma para uma árvore ou uma pessoa, quem está olhan-
do? É algo mais profundo do que você. 

Você precisa saber mais coisas do que já sabe? Você acha 
que o mundo será salvo se tiver mais informações, se os com-
putadores se tornarem mais rápidos ou se forem feitas mais 
análises intelectuais e científicas? O que a humanidade pre-
cisa hoje é de mais sabedoria para viver. Mas o que é sabedo-
ria e onde ela pode ser encontrada? A sabedoria vem da ca-
pacidade de manter a calma e o silêncio interior. 

Apenas veja e ouça. Não é preciso nada além disso. Man-
ter a calma, olhando e ouvindo, ativa a inteligência que existe 
dentro de você. Deixe que a calma interior oriente suas pala-
vras e ações. A mente pensante é uma ferramenta útil e pode-
rosa, mas torna-se muito limitadora quando invade comple-
tamente a sua vida, impedindo você de perceber que a men-
te é apenas um pequeno aspecto da consciência que você é. 

A sabedoria não é um produto do pensamento. A sabedo-
ria é um profundo conhecimento que vem do simples ato de 
dar total atenção a alguém ou a alguma coisa. A atenção é a 
inteligência primordial, a própria consciência. Ela dissolve as 
barreiras criadas pelo pensamento, levando-nos a reconhe-
cer que nada existe em si e por si. 

Editorial rodaviva@novonoticias.com

• Pesquisa da UERN mostra que 
para cada real investido na Mossoró 
Cidade Junina teve quatro de 
retorno.
• Hoje, no Nalva Salão, na Ribeira, 
Luana Cavalcanti abre a exposição O 
Ser de Luana.
• No Ludovicus, hoje, às 16 hs, o 
professor Raimundo Arrais lança 

o livro “Luis da Câmara Cascudo, 
historiador da cidade do Natal”, 
editado pelo Sebo Vermelho.
• Hoje é o Dia do Motociclista. E 
Dia de Prevenção de Acidentes de 
Trabalho.
• O Detran anuncia mais um leilão 
de veículos apreendidos para o dia 
de hoje, na Escola de Governo.

• A Secretaria de Justiça e Cidadania 
adquiriu R$ 99.240,00 em 
munição, calibre 12, para o Sistema 
Penitenciário.
• O Instituto Gentil, de Campo 
Grande, foi reconhecido de Utilidade 
Pública.
• A Escola Dom Nivaldo Monte de 
Parnamirim  entra, hoje, no festival 

“To ligado na energia”, realizado pela 
Cosern.
• Completa 127 anos, hoje, da 
criação do município de Santo 
Antônio do Salto da Onça.
• Quando o Brasil registrou uma 
queda de 3.6% no PIB, a geração de 
energia eólica teve um crescimento 
de 25%.

DO ADVOGADO KENNEDY 
DIÓGENES, DEFENSOR DO 
VEREADOR RANIERE BARBOSA

”É um ataque ao Legislativo 
o afastamento sem provas do 
Presidente da Câmara Municipal”.

Artigo Moura Neto
Jornalista    mouraneto@novonoticias.com
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Olhe Senhor Redator, é 
tudo muito estranho. Se so-
marmos, só para o efeito de 
grandeza e espanto, os núme-
ros dos últimos três escânda-
los denunciados pelo Ministé-
rio Público no Estado - quase 
R$ 20 milhões do Idema, mais 
R$ 22 milhões da Prefeitura e 
os milhões que teriam sido sa-
cados da Assembléia Legislati-
va - a opinião pública verá que 
vencemos fácil a marca de R$ 
50 milhões de reais, valor de 
uma inegável magnitude para 
sumir no espaço de apenas 
uma década.  

Mas,no fundo dessas ga-
vetas esvaziadas, ainda res-
tam algumas perguntas, como 
se fora as moedas esquecidas 
nas frestas das tábuas: Como 
foi possível? Ninguém nunca 
notou? O que faziam ao longo 
desses anos todos os setores 
de controle, Corte de Contas 
procuradorias e controlado-
rias? Contavam carneirinhos? 
E os gestores, seus ordena-
dores em última instância, a 
que preocupações se davam 
diante de somas tão elevadas 
e das tão furtivas denúncias 
anônimas? 

É incrível - e aqui não se 

usa de ilações medonhas - 
que no terceiro milênio ain-
da sejam tão fracos os contro-
les internos dos órgãos públi-
cos e os próprios Tribunais de 
Contas tenham, a essa altura, 
um controle externo tão pou-
co eficiente. Aliás, o Brasil in-
teiro não tem controle dos pú-
blicos. Basta notar as contas 
milionárias que explodem a 
cada passo das operações di-
reta e indiretamente nascidas 
das forças-tarefas da Lava Jato 
e dos seus desdobramentos 
inimagináveis. 

Se lá jorram verdadeiros 
contos de fada que matariam 
de inveja o velho Hans Chris-
tian Andersen ou os Irmãos 
Grimm, aqui também pare-
cem fábulas, tão encantadores 
são os enredos que andam pe-
los corredores. Artifícios e arti-
manhas os mais criativos, com 
tramas bem urdidas e perso-
nagens cerzidos no mais fino 
lavor. E de tal ordem foi a per-
feição - e se a imperfeição teria 
sido excluir alguns - que dura-
ram anos sob o mesmo olhar 
de gestores silenciosos como 

esfinges. 
Se é verdade o que dizem 

os jornais, rádios e tevês, como 
foi possível suprimir ao lon-
go de alguns anos, uma déca-
da que tenha sido, a bagate-
la de mais de R$ 22 milhões, 
se é que pode ser mais, admi-
tidas as revelações que virão? 
No caso da Prefeitura só em 
lâmpadas coloridas da deco-
ração natalina, pelo visto? Ou 
foi mais nas ruas escurasque 
a Taxa de Iluminação Públi-
ca, a TIP, cobrada na conta de 
energia de cada casa, nunca 
conseguiu iluminar, paga pela 
população?

Ninguém viu. Não se diga 
que são procuradores e audi-
tores precários e mal remu-
nerados, de olhar sem percu-
ciência. Para não citar as con-
troladorias e controladores. 
Pelo jeito, Senhor Redator, e 
se a velha e boa impertinência 
da pergunta não ferir a dou-
ta paciência das autoridades, 
e quando chegarmos, por fim, 
às grandes obras e seus certa-
mes, que descobertas enche-
rão de espanto nossos olhos 
cansados, de retinas tão fati-
gadas, como avisava o grande 
poeta de Itabira?

Ninguém notou?

“A reforma trabalhista é 
mais um efeito nefasto do 
capitalismo jabuticaba que 
só existe aqui.”
Ricardo Patah

LÍDERES - Será sábado, 
de manhã e de tarde, no 
plenarinho da Assembléia 
Legislativa, o seminário 
que vai reunir a ala jovem 
do Solidariedade, o partido 
do deputado Kelps Lima, 
formando novos líderes.

APOSTA - Kelps está 
convencido: as vocações 
políticas, no bom sentido 
da expressão, não estão 
sepultadas como alegam os 
pessimistas. O jovem gosta 
de política e sabem que é um 
alicerce da sociedade. 

AVISO - A comissão dos 
imortais embarca hoje do 
Aeroporto Internacional 
Aluizio Alves para o Rio. Vai 
imbuída de nobre missão: 
representar o Estado na 
posse do novo imortal, o 
escritor João Almino.

LUTA - Apesar das suas 
fivelas lustradas com Kaol, 
chega ao Petit Trianon, no 
famoso endereço da Av. 
Presidente Wilson, sem 
completar R$ 70 mil para 
patrocinar o fardão com seus 
florais dourados.

AUMENTO - O reinado 
jurídico - sem exceção - não 
submete seus desejos aos 
rigores da lei ou aos pactos 
sociais. Por isso pagam 
vantagens, gratificações e 
seus próprios aumentos. A lei 
virou um Rei. 

LUZES - De uma voz 
cavernosa e com trânsito 
livre nos ouvidos de Themis, 
a Deusa da Justiça: ‘É cedo 
para condenar ou perdoar 
na Cidade Luz. Muitas luzes 
ainda vão acender e apagar 
na vila aldeã’.

INVERSÃO - Comprar 
ambulâncias e doar ao 
governo, ou o que quer que 
seja, na visão dos juristas, é 
artifício. O certo é cada poder 
estornar ao tesouro o que 
não gastar após concluído 
seu ano orçamentário.

MAS, ... - Para isto, o 
Executivo tem que ter o 
destemor de honrar o direito 
que a decisão garantiu e 
exigir a devolução. A não ser 
que prevaleça o medo de 
desagradar logo a quem sabe 
julgar os seus atos.

ALIÁS - O jogo do orçamento 
de 2018 já começa a ser 
jogado: aumentar salários 
e vantagens para evitar que 
haja sobra de orçamento no 
final do próximo ano. Suas 
propostas vão revelar esses 
retratos.

JOGO - O aumento de todas 
as instituições jurídicas desta 
pobre república sempre 
bem acima da inflação está 
garantido. Eles decidem por 
eles. O jogo é contingenciar 
e, se possível, culpar os 
servidores. 

CRATERAS - Abre-se, de 
forma tão súbita quanto as 
três outras, a quarta cratera 
na Rua Vicente Farache, aqui 
em Morro Branco. Dizem 
que movidas por fuga de 
material. O risco é a própria 
rua desaparecer.

VARGAS - Na Livraria do 
Campus da UFRN ‘Getúlio 
Vargas, meu pai’ a edição 
definitiva que reúne os dois 
volumes das memórias da 
sua filha, Alzira Vargas do 
Amaral Peixoto, que faleceu 
em 1992.

PALCO

CAMARIM

Lei “Karol Álvares”
A lei é muito justa, o problema é quem vai custear, uma 

vez que o estado não vem cumprindo há anos com suas 
obrigações constitucionais. Penso ser mais uma lei que será 
criada para não ser cumprida.
João Cabral
Via Instagram

Impopularidade de Michel Temer
Só estatística! De que adianta esses números e o homem 

continuar no poder mandando e desmandando? Nesse 
caso, a voz do povo não é a voz de Deus.
Rogério Ziandro Taveira
Via Facebook

Ação em Mãe Luíza
Não acredito que a polícia faça alguma coisa, pois os 

mesmos não têm armamentos suficientes nem equipe para 
tal operação. Estamos entregues a sorte.
Maria Izabel Costa
Via Facebook

Ação em Mãe Luíza 2
Eu acredito que a única coisa que vão conseguir fazer é 

arrancar panfletos o dia todo. Mais que isso, não. Caso con-
trário, não estaríamos na situação que estamos hoje.
Nill Rocha
Via Facebook

TJ livra filho de desembargadora 
preso com maconha

O Judiciário é um dos grandes culpados pela situação ca-
ótica do país, senão o maior culpado. Não é somente a cor-
rupção política.
Andrikófelys Morais
Via Facebook

Reeleição de José Agripino e Garibaldi Filho
O RN não aguenta mais tanta violência. A saúde está 

um caos. Os presídios, uma vergonha. A educação há muito 
tempo está abandonada: assaltos nas escolas, salários atra-
sados, entre outros. Se fosse fazer uma relação do abando-
no que se encontra o RN, escreveria um diário. Então vamos 
acordar e em 2018 dizer não a essa quadrilha de bandidos.
Maria de Lourdes Matias
Via Facebook

cartas@novonoticias.com

WhatsApp
(84) 99113-3526

@NovoJornalRN
facebook.com/novojornalrnnovonoticias.com

O leitor pode fazer a sua denúncia neste espaço enviando fotografias

Conecte-se

Você está disposto a 
compartilhar?

Dia desses foi registrado em Recife mais um triste episó-
dio de violência envolvendo taxistas e motoristas do Uber. 
Em paralelo, tive o prazer de participar de um grupo de pes-
quisa sobre um tema extremamente atual e um tanto contro-
verso: a Economia do Compartilhamento. E o que os dois fa-
tos têm em comum?

Apesar de algumas visões contrárias, a maioria dos pes-
quisadores admite que o Uber, assim como sites de compar-
tilhamento de quartos e tantos outros exemplos atuais, faz 
parte de um fenômeno social muito maior chamado de Eco-
nomia do Compartilhamento.

Compartilhar sempre foi algo natural ao ser humano; 
porém, o modelo econômico dominante das últimas déca-
das acabou por minimizar essa forma de ação em detrimen-
to de um consu-mismo mais individualista e, de certa forma, 
inconsequente. 

Diversos fatores, no entanto, surgiram e vieram a alterar 
essa tendência em prol de um maior compartilhamento – 
entenda-se desde já que o ato de compartilhar não significa 
abdicar da busca de ganhos financeiros, mas sim trabalhar 
esse objetivo de uma maneira em que a “posse” do objeto não 
seja o fim comum de todos os envolvidos no processo.

A crise econômica foi o estopim para um avanço mais 
agressivo dessa tendência. Porém, fatores mais estruturais 
são apontados como primordiais para a sustentação do êxito 
desse modelo econômico. Destacam-se: 

1) O desenvolvimento tecnológico,permitindo o aumento 
do potencial desses negócios;

2) As redes sociais, sobretudo as tecnológicas, conectando 
as pessoas em redes de compartilhamento;

3) Um novo sentido de comuni-dade,não obedecendo 
mais aos padrões tradicionais de barreiras geográficas, por 
exemplo;

4) A consciência ambiental, em que a percepção do mo-
delo vigente não garante mais a sustentabilidade do nosso 
planeta.

Obviamente que uma mudança desse porte não poderá 
ser realizada de maneira radical; por outro lado, tampouco 
podemos crer que não surgirão atritos com o dito status quo.

Em análises preliminares de nossa pesquisa, por exem-
plo, percebemos que existe uma satisfação, na maioria dos 
respondentes, da possibilidade de utilização dos serviços do 
Uber. Porém, ao serem questionados sobre detalhes mais 
profundos de mudanças comportamentais, os mesmos res-
pondentes mostraram-se reticentes em mudar seu mode-
lo atual de consumo (baseado na posse dos bens) por um 
modo mais colaborativo e compartilhado.

Enfim, o que percebemos atualmente é uma fase de tran-
sição em que a forma como consumimos bens e serviços 
pode estar prestes a passar por uma imensa transformação. 
E você, está preparado para compartilhar ao invés de possuir 
coisas? 

Plural Marcus Peixoto
Presidente da UnP    marcuspeixoto@novonoticias.com

1. POSIÇÃO
O presidente da Assem-

bléia, deputado Ezequiel Fer-
reira, tem uma missão de cará-
ter muito sutil da qual não po-
derá fugir: desatrelar o Poder 
Legislativo do Poder Executivo 
antes que seja tarde.

2.  RELAÇÃO
Claro que é missão do 

presidente, também, garan-
tir boas relações do Legislati-
vo com Executivo e Judiciário, 
desde que essa relação não pa-
reça um vínculo capaz de su-
balternizar sua autonomia. 

3. REGIME
É que na prática o funcio-

namento do Legislativo está 
muito mais próximo do presi-
dencialismo, mas hoje sem a 
doce facilidade de antes, quan-
doo presidente podia tudo a 
partir do orçamento.

4. NINHO
O próprio partido do presi-

dente, Ezequiel Ferreira, pode 
não ter força para obrigar os 
tucanos a uma aliança com o 
governador. Há rebeldes no ni-
nho. Pode nascer candidatura 
própria em 2018.



6    /  NOVO  /  Natal, Quinta-Feira, 27 de Julho de 2017 Opinião

Aumento do PIS e COFINS: lei ou decreto
Juiz Federal do Distrito Federal concedeu liminar sus-

pendendo o aumento de alíquotas do PIS e da COFINS in-
cidentes sobre combustíveis. Para tanto, buscou amparo no 
fato de que o aumento se deu por decreto e não por lei, bem 
como porque não houve a “noventena”, que é o decurso de 
90 dias para entrar em vigor o aumento.

Mesmo que o assunto já tenha sido tratado neste espa-
ço, é oportuno ele voltar, uma vez que a exigência de lei para 
instituição e aumento de tributos é a regra constitucional, 
inclusive tratando-se das contribuições sociais sobre a re-
ceita e o faturamento, como o PIS e a COFINS, no caso des-
tes dispensando a anterioridade do exercício financeiro, 
porém exigindo a “noventena”.

Ocorre que a instituição de cobrança do PIS e da CO-
FINS incidentes sobre a importação e a comercialização de 
combustíveis observou, além da exigência de lei, a “noven-
tena”. Autorizou, entretanto, o Poder Executivo a fixar coefi-
cientes para a redução das alíquotas previstas, podendo ser 
alterados para mais ou para menos ou extintos, a qualquer 
tempo.

Isso foi o que fez o Decreto n° 9.101, de 20 de julho de 
2017, ao restabelecer os coeficientes de redução das alíquo-
tas fixadas por ocasião de instituição de ambas as contribui-
ções sociais. E, por via de consequência, ocorreu o aumento 
das alíquotas, o que se fez de forma indireta, sem exigência 
de lei e de “noventena”. O que foi exigido por ocasião da ins-
tituição das contribuições sociais.

Por isso é que, apesar do mérito da concessão da limi-
nar no sentido de satisfazer, direta ou indiretamente, os âni-
mos de toda a sociedade brasileira. De pouca possibilidade 
é a confirmação da liminar concedida pelo Juiz Federal do 
Distrito Federal que, provisoriamente, está desfrutando da 
simpatia nacional, fato que tende a dar lugar a uma rever-
são e transformação em ódio, como é da cultura brasileira.
Alcimar de Almeida Silva
Via NOVOWhats
 
NOVOWhats

Muito bom amanhecer o dia informado. Parabéns pelo 
trabalho.
Rhamón Leonardo
Via NOVOWhats

Acabei de cadastrar o NOVOWhats e, desde já, para-
benizo-os por oferecer à população mais este canal de 
informação.
Via NOVOWhats

Cadastre-se:
Você já conhece o NOVO-Whats? Ele é uma ferramenta 

rápida e eficiente no recebimento e envio de informações. 
Através dele, você tem acesso a três boletins de notícias 
com os destaques do momento, tanto do Brasil quanto do 
mundo. Além disso, você também tem a sua disposição um 
canal rápido para fazer denúncias, sugerir pautas e muito 
mais. Se você tem aquela denúncia para fazer e não sabe a 
quem recorrer, o NOVOWhats dá espaço para sua reclama-
ção e te ajuda a divulgar o seu problema no boletim do 12h.

Se você gosta de ficar por dentro das últimas do trânsi-
to, o boletim da noite é o ideal para você, pois além de um 
resumão de notícias, ele também oferece um super radar 
do trânsito.

Gostou? Adiciona a gente pelo 9 9113 3526 e aproveite!

Cadastre-se: (84) 99113-3526

O NOVOWhats publica as histórias que os nossos 
leitores enviam através do WhatsApp

NOVOWhats

É fácil perceber o desastre 
resultante da associação en-
tre a incapacidade de distin-
guir notícia falsa e a prolife-
ração em escala planetária de 
noticiário mentiroso, criado 
com a finalidade de alavancar 
o ganho pessoal dos donos 
de sites por meio do reforço a 
convicções ideológicas e/ou 
religiosas fundamentalistas.

Tal fato ocorre de forma 
vertiginosa e devastadora em 
toda parte onde chega sinal 
de internet. Fake news am-
pliada PixabayA resultante 
desse coquetel é uma mistura 
de desinformação, preconcei-
to, intolerância, incompetên-
cia para a escolha conscien-
te e incapacidade de autode-
terminação. Ou seja, o con-
trário das bases para o bom 
funcionamento do sistema 
democrático.

Pesquisa da Universida-
de de Stanford, realizada com 
7.804 estudantes america-
nos dos ensinos fundamen-
tal, médio e superior, concluiu 
que é “lamentável” a capaci-
dade dos jovens de processar 
corretamente informações di-
vulgadas nas redes sociais. 
Sam Wineburg, que condu-
ziu o estudo, afirmou: “Mui-
ta gente acredita que os jo-
vens, bem ambientados nas 
mídias sociais, têm perspicá-
cia para compreender o que 
leem. Nosso trabalho mostra 
que o oposto disso é verda-
deiro.” Num dos testes, os es-
tudantes deveriam analisar 
uma publicação com a foto de 

uma flor supostamente modi-
ficada pela radiação da usina 
de Fukushima, atingida pelo 
tsunami de 2011. A publica-
ção não trazia fonte ou indício 
de que a foto havia sido tirada 
perto da usina nem evidência 
de que a flor havia sido mo-
dificada pela radiação. Ain-
da assim, 40% acreditaram 
na veracidade por achar que 
havia informação suficiente 
para lhe dar crédito.

Matéria do Washington 
Post revela que Paris Swade 
e Danny Gold, donos de um 
site direitista radical de notí-
cias falsas, orgulham-se – sim, 
orgulham-se!, sem qualquer 
sinal de remorso – de prati-
car “imprensa marrom”. Até 
os nomes que os dois usam 
são falsos. Para ganhar cami-
nhões de dinheiro precisam 
de um laptop e de um sofá 
para escrever e acompanhar 
a viralização dos posts. Na úl-
tima eleição, todos os candi-
datos republicanos investi-
ram grana preta no site de-
les. O ex-garçom Paris Swa-
de não diz quanto ganha. Mas 
admite que teria de ralar cin-

co anos pilotando uma ban-
deja para conseguir ganhar o 
que embolsou em apenas seis 
meses afagando o ego da ex-
trema-direita com notícias 
inventadas.

DESCRÉDITO
Em sua primeira “matéria”, 

inventou que, segundo uma 
fonte anônima, um cientista 
da Coreia do Norte fugira do 
país com dados sobre experi-
ências com humanos. Na fal-
ta de uma imagem mais “real”, 
achou a foto de uma massa 
de carne e postou: “Coreia do 
Norte: experimentos em hu-
manos”. Em dez minutos ga-
nhou U$120,00. Nunca mais 
parou de mentir. Nem de ga-
nhar carradas de dinheiro. Os 
dois não são religiosos, mas 
como isso funciona, pedem 
que Deus abençoe Trump. E 
tome notícia falsa como: “Se-
gredos que envolvem o nas-
cimento de Obama revelados. 
Cartas do pai dele revelam 
algo de sinistro!”

O fenômeno é avassala-
dor e se espalha sem qual-
quer controle ou contrapon-

to. Afinal, a internet é terra 
de ninguém. Não se sujeita 
a qualquer regulação. Antes 
que os arautos da censura se 
apresentem, é bom deixar 
claro que é assim que deve 
continuar!

Com a onda de descrédi-
to que assola a imprensa de 
mercado (por culpa dela pró-
pria e pela falsa noção de que 
é possível substituir informa-
ção confiável por memes ir-
responsáveis da internet), fica 
fácil concluir que a situação 
beira perigosamente o abis-
mo. Tanto o estudo de Stan-
ford quanto a matéria do Wa-
shington Post se referem ao 
público norte-americano. 
Mas o Brasil poderia ter sido 
o cenário e o resultado seria o 
mesmo. Ou pior.

Se o leitor chegou até 
aqui, com certeza vai querer 
deste articulista alguma su-
gestão de como se pode sair 
deste imbróglio. A resposta 
está na ponta da língua, nem 
precisa esperar: não sei.

*Por Paulo José Cunha 
é jornalista e professor

A edição mais recente da 
revista acadêmica “Culturas 
Digitais” da Universidade Fe-
deral da Paraíba traz, entre 
vários outros textos, o artigo 
“Multiparcialidade, dialogia 
e cultura participativa como 
reação à pós-verdade: uma 
abordagem discursiva sobre 
o jornalismo”, de Pedro Varo-
ni e Francisco Rolfsen Belda. 
O artigo resulta de um traba-
lho apresentado  no Grupo 
de Estudos do Jornalismo du-
rante a Compós- Associação 
Nacional dos Programas de 

Pós-Graduação em Comuni-
cação Social realizado no iní-
cio de junho na Faculdade 
Casper Líbero , em São Paulo.

O trabalho analisa a for-
ma como as dinâmicas das 
redes sociais têm redefinido 
práticas jornalísticas, levando 
à percepção de uma crise em 
noções como objetividade e 
imparcialidade.

A discussão sobre pós-
-verdade durante as eleições 
norte-americanas de 2016 é 
um sintoma de demandas so-
ciais pela responsabilidade 

de atores midiáticos em re-
lação às informações divul-
gadas e da necessidade de 
um reposicionamento deon-
tológico e epistemológico no 
campo do jornalismo.

No Brasil, esse contex-
to também envolve a cober-
tura jornalística da crise po-
lítica que levou ao impeach-
ment da ex-presidente Dil-
ma Rousseff. A partir desse 
quadro, o trabalho procu-
ra apontar a pertinência dos 
valores de multiparcialidade 
e dialogismo para um repo-

sicionamento conceitual do 
jornalismo.

Assim, é proposta uma 
aproximação teórica en-
tre os estudos midiáticos da 
cultura participativa com o 
campo linguístico discursi-
vo para se refletir sobre for-
mas potencialmente mais de-
mocráticas e polifônicas do 
exercício do jornalismo na 
contemporaneidade.

*Reproduzido do Ob-
servatório da Imprensa, 
edição 948. 

A mentira como matéria prima*

As várias faces da pós-verdade

Senhor leitor O melhor do que acontece nos 
nossos canais digitais, você vê aqui 

Polícia contra-ataca facção 
que quer ser a lei em Mãe 

Luíza:

Juiz suspende aumento de 
imposto sobre combustíveis 

no país:

MP investiga desvios de R$ 
22 milhões na Semsur:

DESTAQUES

NOVO
CLIQUE

O Conselho Nacional de Trânsito aprovou nesta terça-feira (25) 
a criação da carteira de habilitação digital. Ela terá o mesmo 
valor jurídico do documento impresso e deverá começar a 

valer em fevereiro de 2018.

Amanhecer visto da 
praia de Ponta Negra, 
em Natal/RN.
Foto: Cristina Bernardo
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Dólar  Comercial: 3,144 Ibovespa: -1,00%   65.010,57

Selic: 9,25% IPCA: -0,23%Euro 3,685

Foco do pente-fino da Receita Federal são pessoas de rendimento incompatível com patrimônio 
declarado. Quem não comprovar a regularidade será excluído do programa de repatriação

Receita vai intimar suspeitos de 
repatriação de recursos ilegais 

A 
Receita Federal 
está fazendo um 
pente-fino no pro-
grama de repatria-
ção - que permite 

a regularização de recursos en-
viados ao exterior. Contribuin-
tes suspeitos de terem decla-
rado dinheiro de origem ilegal 
serão intimados já a partir de 
agosto e setembro. O foco da 
Receita são pessoas com ren-
dimento incompatível com o 
patrimônio declarado. Quem 
não comprovar a regularidade 
dos ativos declarados será ex-
cluído do programa e os dados 
informados serão usados em 
investigações. 

Um dos primeiros grupos 
que passará pelo pente-fino é o 
de servidores públicos. Por ra-
zões estratégicas, o órgão não 
divulgou o número de funcio-
nários estatais que aderiram 
ao programa, mas há servido-
res com milhões em recursos 
repatriados, o que poderia ser 
um indício de participação em 
corrupção.

Chamaram a atenção da 
Receita casos como o de um 
servidor que ganhava abai-
xo do teto constitucional, hoje 
em R$ 33,7 mil, e declarou cer-
ca de R$ 20 milhões em recur-
sos que até então eram man-
tidos em um paraíso fiscal. 
Para alcançar esse patrimônio, 
esse funcionário teria que jun-
tar todo o dinheiro que ganha 
mensalmente por pelo menos 
50 anos.

Também há suspeita de 
que bens estejam sendo regu-
larizados em nome de "laran-
jas" para lavar dinheiro obti-
do de forma irregular. Na pri-
meira etapa da repatriação, 
em 2016, houve a adesão, por 
exemplo, de empregados do-
mésticos. Há indícios ainda de 
que 241 declarantes já tenham 
morrido. Cinco políticos tam-
bém apresentaram declaração, 
o que não é permitido por lei. 

"Há dados que são inveros-
símeis. Por que um funcioná-
rio público precisa esconder 
dinheiro lá fora?", questiona o 
subsecretário de Fiscalização 
da Receita Federal, Iágaro Mar-
tins. "A Receita vai intimar for-

malmente esses contribuin-
tes, que terão de comprovar 
a origem lícita dos recursos 
repatriados."

ANISTA
A lei da repatriação prevê 

que só podem ser declarados 
recursos obtidos em atividades 
regulares, sob pena de exclu-
são do programa. Os dados de 
quem aderiu ao programa não 
podem ser usados como único 
indício em investigações cri-
minais nem para fundamen-
tar processos tributários, mas 
poderão reforçar procedimen-
tos já em andamento ou que 
venham a ser abertos no futu-
ro. Além disso, o entendimento 
é que a anistia dada pelo pro-
grama só vale para crimes tri-
butários, ou seja, quem repa-
triou dinheiro de corrupção, 
por exemplo, pode ser proces-
sado criminalmente e as infor-
mações declaradas utilizadas 
nessa investigação.

Em junho, a força-tarefa da 
Operação Lava Jato em Curiti-
ba denunciou o ex-gerente da 
Petrobrás Márcio de Almei-
da Ferreira por lavar R$ 48 mi-

Lorenna Rodrigues 
Da Agência Estado

// iágaro martins, subsecretário da Receita: “Há dados que são inverossímeis” 

REPRODUÇÃO

A Comissão de Finan-
ças e Tributação 
aprovou o Projeto de 

Lei 8322/14, do Senado, que 
isenta do imposto sobre im-
portação os equipamentos e 
componentes de geração elé-
trica de fonte solar. Pela pro-
posta, a isenção somente será 
aplicada quando não houver 
similar nacional.

“Em que pese a renún-
cia fiscal, há que se conside-
rar que ocorrerá um bara-
teamento no custo da ener-
gia elétrica e, em função dis-
so, infere-se que ocorrerá um 
incremento no giro da ativi-
dade econômica e, conse-
quentemente, elevação da ar-
recadação”, disse o relator da 
matéria, deputado Miro Tei-
xeira (Rede-RJ). “Por essa ra-
zão, estamos considerando a 
proposição adequada orça-
mentária e financeiramente”, 
completou.

O parecer de Miro Teixei-
ra foi favorável ao texto ori-
ginal do Projeto de Lei (PL 
8322/14) e contrário aos pro-
jetos apensados e ao substitu-
tivo da Comissão de Minas e 
Energia, que ampliou as isen-
ções tributárias.

O substitutivo isenta do 
Imposto sobre Produtos In-
dustrializados (IPI) e das 
contribuições para o PIS/Pa-
sep e Cofins um amplo con-
junto de materiais utilizados 
na geração de energia solar.

TECNOLOGIA
O autor do projeto, sena-

dor Ataídes Oliveira (PSDB-
-TO), afirma que, a despeito 
de o País contar com a maior 

intensidade de radiação so-
lar do mundo, a tecnologia 
de utilização de energia so-
lar ainda é pouco conhecida 
e de rara utilização. Ele des-
taca que se trata de uma fon-
te de energia limpa e que não 
agride o meio ambiente.

“Entretanto, apenas as for-
ças de mercado são insufi-
cientes para a aceleração do 
desenvolvimento do setor, 
principalmente porque ou-
tros países já avançam a pas-
sos largos na tecnologia foto-
voltaica, e o Brasil corre o sé-
rio risco de continuar sen-
do um mero exportador de 
matéria-prima semiacabada 
e importador de tecnologia”, 
argumenta.

O senador defende uma 
legislação específica que in-
centive a aquisição, num pri-
meiro momento, dos mó-
dulos e componentes (célu-
las solares, vidros solares e 
demais itens para os quais 
não haja fabricação nacio-
nal) a fim de que se estabe-
leça um mercado consumi-
dor de energia solar amplo e 
consistente.

TRAMITAÇÃO
Depois da aprovação na 

Comissão de Finanças e Tri-
butação, a proposta será ana-
lisada agora, em caráter con-
clusivo, pela Comissão de 
Constituição e Justiça e de 
Cidadania.

// Energia solar

isenção para importar 
componente é aprovada
Da agência Senado

// Projeto de isenção de componentes solares será votado no Senado

NEY DOUGLAS / ARQUIVO NOVO
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Ações voltadas para setor do Rio Grande do Norte estão condensadas 
no Plano de Marketing elaborado por consultorias internacionais

Plano estabelece estratégia 
do turismo para 15 anos

"T
udo come-
ça aqui". Esse 
é o concei-
to do Plano 

Estratégico de Marketing Tu-
rístico que será apresentado 
amanhã (27) pela Secretaria 
de Turismo do Rio Grande 
do Norte e que vai nortear as 
ações para o setor no estado 
nos próximos 15 anos. 

Elaborado pelas empre-
sa americanas Solimar Inter-
national e a Green Team Glo-
bal, o plano foi contratado 
por US$ 540 mil com recur-
sos Governo Cidadão, o Pla-
no Estatégico será apresen-
tado hoje (27) em primeira 
mão na 62ª reunião do Con-
selho Estadual do Turismo 
(Conetur/RN), no Centro de 
Convenções de Natal, a par-
tir das 9h. 

O secretário de Turismo 
do RN, Ruy Gaspar, explica 
que o mais importante do Pla-
no é que, independentemente 
de quem estiver no governo, 
ele vai nortear todas as ações 
e estratégias para o segmento 
turístico potiguar. Os recursos 
para o Plano são do Governo 
Cidadão, que até abril tinha a 
nomenclatura de RN Susten-
tável que tem ações, além do 
turismo, nas áreas de segu-
rança, saúde, educação e de-
senvolvimento sustentável, 
que utiliza recursos de um 
empréstimo do Banco Mun-
dial para desenvolvimento de 
projetos. 

Segundo Ruy Gaspar, a 
Solimar analisou os cinco po-
los turísticos do RN [Agreste-
-Trairí, Costa Branca, Costa 
das Dunas, Seridó e Serrano], 
as potencialidades e tudo que 
está na cadeia produtiva do 
setor no estado. 'É o primei-
ro plano de ação neste sen-
tido no Rio Grande do Nor-
te", complementa o secretá-
rio. Também foram realiza-
das reuniões e levantamentos 
que resultaram no Plano Es-
tratégico e de Marketing. 

A execução das ações 
propostas pelas diretrizes 

traçadas pelo Plano vai de-
pender de recursos, um pro-
blema que deverá ainda a ser 
equacionado pelo governo. 
A secretaria de Turismo, por 
exemplo, não tem orçamento 
para uma ação vital no setor 
que é divulgação e planos de 
marketing. "Meu orçamen-
to para isso é zero", pontua 
Ruy Gaspar, além da Fon-
te 100, que faz parte dos re-
cursos ordinários do Tesou-
ro estadual.

Mesmo sem recursos no 
orçamento para divulgação, 
com recursos do Governo Ci-
dadão, a Secretaria partici-
pou de eventos na Argentina, 
Itália, Portugal, das empresas 
áreas Gol e TAP, além de fei-
ras no Brasil. "Nunca se divul-
gou tanto o estado como nes-
te governo. O plano, explica, 
resume uma ação inédita do 
Governo do Estado, através 
da Secretaria de Turismo para 
dinamizar o turismo nos mu-
nicípios dos cinco polos turís-
ticos do RN. 

Ruy Gaspar destaca que o 
trabalho é um planejamento 
desenvolvido para curto, mé-
dio e longo prazo e abrange 

as várias vertentes do turismo, 
como infraestrutura de sane-
amento, sinalização e capaci-
tação, que foi construído jun-
to aos gestores de cada mu-
nicípio em associação com a 
equipe de consultoria da So-
limar. "Mais de um ano de le-
vantamentos que nos pro-
porcionam a noção real das 
nossas carências e potencia-
lidades para que nós e as pró-
ximas gestões possamos tra-
balhar em cima desse cená-
rio”, avalia. 

A duração do projeto, se-
gundo o site da Solimar In-
ternational, foi de janeiro de 
2016 a fevereiro de 2017. Foi 
feita uma radiografia do turis-
mo no estado, inclusive com 
o perfil socioeconômico dos 
visitantes. 

O Plano indica, também, 
em quais pontos devem ser 
investidos os recursos de 
divulgação. 

CONCEITO
"Tudo começa por aqui", o 

conceito do Plano, se baseia 
na tese do historiador poti-
guar Lenine Pinto, de que o 
Brasil foi descorto a partir do 

Rio Grande do Norte. Essa 
tese está no livro "A Rein-
venção do Descobrimento 
[1998]", do pesquisador.

“O plano estratégico é um 
documento participativo, não 
foi imposto ou criado em um 
gabinete. Estivemos nos mu-
nicípios conversando com os 
prefeitos para poder elaborar 
um material que informasse 
com precisão em quais áre-
as devemos investir os recur-
sos para fomentar a cadeia 
turística potiguar”, ressalta o 
governador Robinson Faria 
através de nota. 

Na avaliação do Secretá-
rio de Gestão, Metas e Proje-
tos do governo, o estado está 
buscando diversificar as po-
tencialidades e opções turís-
ticas. Isso inclui a interioriza-
ção da atividade, o turismo 
religioso, de aventura, a gas-
tronomia, as salinas. 

A presidente da Empro-
tur, Aninha Costa, ressalta 
ainda que, além da apresen-
tação do Plano Estratégico, 
também será mostrado aos 
presentes a nova identidade 
visual para promoção do Es-
tado do Rio Grande do Nor-
te, com o slogan “Tudo co-
meça aqui”. Ainda na oportu-
nidade todos os temas apre-
sentados serão discutidos em 
uma mesa redonda com re-
presentação heterogênea. “É 
importante que cada gestor, 
agora, nos ajude a implan-
tar as ações previstas, assim 
como nos ajudou na elabora-
ção do Plano”, concluiu Ani-
nha Costa.

O Plano Estratégico e de 
Marketing Turístico do Rio 
Grande do Norte será apre-
sentado pelos consultores 
da Solimar Internacional 
e Green Team Global – as 
duas empresas contratadas 
para elaborar os estudos. Es-
tarão presentes autorida-
des do Estado, além de re-
presentantes de cada mu-
nicípio contemplado e tam-
bém da iniciativa privada e 
da área acadêmica.

// Plano Estratégico de Marketing Turístico vai nortear as ações futuras para o setor no RN

FRANKIE MARCONE / NOVO
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Mais de 
um ano de 

levantamentos 
que nos 

proporcionam 
a noção real 

das nossas 
carências”.

Ruy Gaspar
Secretário de Turismo 

do RN

Confiança  
recua 2,3 
pontos em 
julho, diz FGV

O Índice de 
Confiança do 
Comércio (Icom) 

recuou 2,3 pontos na 
passagem de junho para 
julho, saindo de 85,7 
pontos para 83,4 pontos, 
informou há pouco a 
Fundação Getulio Vargas 
(FGV). “O resultado da 
Sondagem do Comércio 
mostra que o aumento da 
incerteza originado com 
a crise política pode ter 
impactado o lado real da 
economia. Os indicadores 
que medem a percepção 
sobre o nível de demanda 
atual e as perspectivas para 
contratações nos meses 
seguintes estabilizaram-se 
em níveis mais fracos que 
os do bimestre abril-maio”, 
avaliou Aloisio Campelo 
Junior, superintendente 
de Estatísticas Públicas 
do Instituto Brasileiro de 
Economia da FGV (Ibre/
FGV), em nota oficial.

Em julho, 11 dos 13 
segmentos pesquisados 
tiveram redução na 
confiança. A queda do 
Icom foi determinada 
por uma piora tanto das 
expectativas quanto 
das avaliações sobre o 
momento presente. O 
Índice de Expectativas (IE-
COM) cedeu 4,0 pontos, 
para 88,4 pontos, enquanto 
o Índice da Situação Atual 
(ISA-COM) caiu 0,4 ponto, 
para 79,2 pontos.

O indicador de médias 
móveis trimestrais do IE-
COM caiu pelo segundo 
mês consecutivo, depois 
de subir entre janeiro 
e maio. O IE-COM dos 
revendedores de bens de 
consumo não duráveis 
já vinha em queda desde 
maio, mas o índice dos 
revendedores de bens de 
consumo duráveis manteve 
a trajetória positiva até 
junho, quando chegou 
perto de 100 pontos. 
Em julho, o IE-COM de 
bens duráveis recuou, 
“mostrando que o aumento 
da incerteza começa a 
afetar as expectativas de 
um segmento que vinha 
se tornando gradualmente 
mais otimista ao longo 
do primeiro semestre”, 
ressaltou a FGV. 

“Mais sintomática 
da piora do ambiente 
de negócios foi a perda 
de fôlego do segmento 
revendedor de duráveis, 
que vinha observando até 
junho uma recuperação 
gradual do otimismo 
alavancada pela queda 
dos juros e pela entrada 
de recursos do FGTS”, 
completou Campelo 
Junior.

CONSTRUÇÃO
O Índice de Confiança 

da Construção (ICST), 
calculado pela Fundação 
Getulio Vargas (FGV), 
subiu levemente (0,4 
ponto) em julho, atingindo 
74,6 pontos.

O aumento da 
confiança no mês foi 
resultado das melhores 
avaliações da situação 
presente e das perspectivas 
para o curto prazo. O Índice 
de Situação Atual (ISA-
CST) cresceu 0,5 ponto, 
para 64,4 pontos, com 
destaque para o indicador 
que mede a satisfação com 
a situação corrente dos 
negócios, que avançou 1,4 
ponto, para 67,2 pontos, 
maior nível desde janeiro 
de 2017 (67,4 pontos). 

Segundo o 
levantamento da FGV,  
Índice de Expectativas 
(IE-CST) subiu 0,3 ponto, 
atingindo 85,1 pontos.

// Comércio

A s investigações e julga-
mentos de corrupção 
e lavagem de dinhei-

ro, temas que estão em pauta 
nos tribunais, mídia e dia a dia 
do brasileiro, serão discutidos 
por profissionais e estudan-
tes no  13º Encontro Nordes-
tino de Contabilidade (Ene-
con), que será realizado em 
Natal nos dias 2, 3 e 4 de agos-
to, no Centro de Convenções. 
O tema central será “Desafios 
da Contabilidade: Complian-
ce, Gestão e Inovação”. 

No Enecon, as palestras e 
discussões serão ministradas 
por especialistas e mestres re-
nomados de todo o país, tanto 
de temas específicos da pro-
fissão como gerais que estão 
diretamente ligados ao exercí-
cio da contabilidade, entre es-
tes estão: “Perícia Contábil na 
Investigação e Julgamento de 
Corrupção e Lavagem de Di-
nheiro” é um dos temas em 
destaque. 

Com a Operação Lava Jato, 
o assunto passou a fazer par-
te das rodas de conversa da 
maioria dos cidadãos brasilei-

ros. Para falar sobre o assunto, 
a organização do evento con-
vidou os peritos criminais fe-
derais Fábio Augusto da Silva 
Salvador, do Departamento de 
Polícia Federal, e Adilson Car-
valho Silva, da Superintendên-
cia Regional do Departamen-
to de Polícia Federal na Bahia. 
A palestra será ministrada no 
dia 04 de agosto, às 11h.

 O Enecon será aberto 
numa sessão solene, no dia 03 
de agosto, às 20h, e logo após 
a cerimônia, o vice presidente 
do Conselho Federal de Con-
tabilidade,  Zulmir Ivânio Bre-
da, fará uma breve explanação 
sobre "O contexto da Profissão 
Contábil em Face a Atual Con-
juntura Política, Econômica e 
Social".

 O evento conta ainda com 
o Encontro Nordestino das 
Academias de Ciências Con-
tábeis, Encontro Nordestino 
de Jovens Lideranças, apre-
sentações de trabalhos cien-
tíficos. A programação com-
pleta está disponível no site do 
Enecon (enecon2017.crcrn.
org.br/)

// Contabilistas 

Investigação, corrupção e 
lavagem de dinheiro serão 
discutidas em Congresso

A crise nas vendas de 
carros novos, que só 
agora começa a dar 

sinais de melhora, continua 
a incentivar as concessioná-
rias do País a melhorarem o 
atendimento de pós-venda. 
O objetivo é obter mais recei-
tas nessa área e reduzir a de-
pendência de ganhos antes 
focados na venda de mode-
los zero-quilômetro.

Pelo terceiro ano segui-
do, aumentou o índice de sa-
tisfação dos consumidores 
com os serviços prestados 
após a compra do carro, se-
gundo pesquisa da consulto-
ria J.D.Power. A média de sa-
tisfação ficou em 791 pon-
tos, numa escala até 1.000. 
Em 2016 foi de 780 pontos e, 
em 2015, de 719. Compara-
do com o mercado america-
no, a média local está apenas 
16 pontos atrás. “Isso mostra 
maior maturidade do mer-
cado brasileiro”, avalia Fabio 
Braga, diretor da J.D.Power.

A pesquisa é feita em 16 

países e, no Brasil, está na ter-
ceira edição. Foram ouvidos 
4.585 brasileiros que com-
praram carros novos nos úl-
timos três anos e recorreram 
às concessionárias para al-
gum tipo de serviço nos últi-
mos 12 meses. São avaliados 
itens como início e qualidade 
do serviço, instalações e reti-
rada do automóvel.

Apesar da melhora na 
avaliação, o consumidor se 
ressente de algumas práti-

cas. A pesquisa mostra, por 
exemplo, que 79% dos clien-
tes agendaram o serviço 
via telefone e 10% via inter-
net - provavelmente por fal-
ta dessa opção. “A satisfação 
é maior entre os que usam a 
internet (829 pontos) em re-
lação aos que fizeram agen-
damento pelo telefone (790)”, 
diz Braga.

A marca melhor avaliada 
foi a Hyundai/Caoa, com 830 
pontos. 

// Veículos 

Atendimento em revendas
de carros melhora na crise

// Satisfação com serviços pós-venda de veículos aumentou

REPRODUÇÃO

Cleide Silva  
Da Agência Estado
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Ato de tentar fazer Justiça com as próprias mãos tem se tornado prática e já 
levou à morte pelo menos sete pessoas no RN nos primeiros 6 meses do ano

Grande Natal registra 94 
linchamentos somente no 
primeiro semestre de 2017

U
m homem iden-
tificado como Je-
fferson dos San-
tos Medeiros re-
solveu cometer 

um assalto juntamente com 
um colega em um mercadinho 
no bairro de Lagoa Azul, Zona 
Norte de Natal. Ele só não con-
tava que o crime fosse dar erra-
do, quando o proprietário do 
estabelecimento reagiu e en-
trou em luta corporal com ele. 
Essa foi, praticamente, a sen-
tença de morte de Jefferson. 
Populares que estavam próxi-
mo e viram o ocorrido ajuda-
ram o comerciante. Vendo a 
multidão, o comparsa do assal-
tante fugiu. Jefferson ficou sozi-
nho. Cercado, ele foi amarrado, 
espancado e morto a tijoladas.

A Polícia Militar, quando 
chegou para atender ao cha-
mado, já encontrou o suspei-
to de assalto e homicídio sem 
vida. O caso aconteceu na noi-
te de 17 de julho deste ano e é 
apenas mais um dos casos de 
linchamento registrados no es-
tado, neste ano. Segundo a Se-
cretaria de Estado da Seguran-
ça Pública e da Defesa Social 
(Sesed), no primeiro semestre 
de 2017, 94 pessoas foram ví-
timas de linchamentos na Re-
gião Metropolitana de Natal. A 
maioria delas foi levada ao hos-
pital, outras tiveram o mesmo 
destino de Jefferson dos Santos.

A pasta não soube dizer 
quantas ao certo morreram, já 
que caso essas pessoas mor-
ram no hospital em consequ-
ências das agressões, a noti-
ficação não vai para a Sesed. 
Contudo, é possível ter uma 
ideia do número de mortes 
por meio de outra instituição, o 
Observatório da Violência Le-
tal Intencional do Rio Grande 
do Norte (Obvio). Segundo a 
organização, na Grande Natal 
cinco pessoas haviam morrido 
vítimas de linchamentos de 1º 
de janeiro até a manhã de on-
tem: quatro delas em Natal e 
uma em Parnamirim. Outras 
duas vítimas foram registradas 
no interior do estado.

O número de mortos em 
virtude desse crime é superior 
ao do mesmo período de 2016, 
quando na Região Metropoli-
tana foram registradas quatro 
vítimas – duas em Natal, uma 
em Macaíba e uma em São 
Gonçalo do Amarante, além 
de mais uma em Macau, o que 
totalizou cinco mortos em vir-
tude de espancamentos coleti-
vos, naquele ano.

Apesar das 94 ocorrências 
entre janeiro e junho de 2017, a 
Sesed destaca que o número é 
42,3% menor do que o registra-
do no mesmo período do ano 
passado. Em 2016, 163 pessoas 
foram agredidas pela fúria de 
populares, indica a pasta da Se-
gurança Pública potiguar.

Em 2017, a última vítima 
conhecida até o final da ma-
nhã de ontem deste tipo de 
crime foi José Soares de Lima, 
de 37 anos. Ele morreu na ma-
nhã desta última terça-feira, 
em Cidade Nova, Zona Oeste 
de Natal, após ser capturado, 
cercado e agredido pela po-
pulação local. Segundo teste-
munhas, ele estava cometen-
do assaltos no bairro. Ele não 
resistiu aos ferimentos e mor-
reu em virtude das agressões, 
no próprio local do crime.

Apesar de ter sido acusa-
do e “julgado” popularmen-
te por praticar assaltos, algu-
mas pessoas disseram que 
José era apenas um pedinte 
que perambulava pela região 
em busca de dinheiro. “Nun-
ca vi fazendo mal a ninguém”, 
disse uma pessoa moradora 
do bairro. A Polícia Civil inves-
tiga o caso, por meio da Divi-
são de Homicídios e Proteção 
à Pessoa (DHPP).

Felipe Galdino 
Do NOVO

Para o titular da 
Delegacia Geral de Polícia 
Civil do Rio Grande do 
Norte (Degepol), o delegado 
Correia Júnior, as pessoas 
acabam se igualando 
aos supostos criminosos 
que querem julgar. O 
delegado geral ressaltou 
a importância de se dar a 
chance de as forças policiais 
e a Justiça cumprirem seus 
devidos papéis.

“A população acha 
que pode fazer justiça 
com as próprias mãos e 
isso não é o correto. Isso é 
comportamento da época 
da Roma Antiga, da época 
do ‘olho por olho, dente 
por dente’. É preciso que se 
aguarde os procedimentos 
legais serem cumpridos, 
a Justiça precisa ser feita. 
Quem faz isso acaba se 
igualando com o próprio 
criminoso”, analisou 
Correia Júnior.

O professor do Departa-
mento de Ciências Sociais da 
Universidade Federal do Rio 
Grande do Norte (UFRN) Ed-
milson Lopes Júnior diz que 
os linchamentos acontecem 
em sociedades ou locais em 
que o Estado não se faça tão 
presente. Estudioso da temá-
tica da violência, o acadêmico 
classifica os casos de lincha-
mentos como perigosos. “Os 
linchamentos acontecem em 
sociedades onde o Estado não 
se faz tão presente”, comentou 
o professor Edmilson Lopes.

“É um crime que adquire 
dinâmica própria. O ponto de 
partida pode ser um crime, ge-
ralmente bárbaro, que a víti-
ma cometeu e também ocor-
re em comunidades que estão 
tão saturadas com a violência 
e o medo, formadas por vítimas 
repetidas da criminalidade, 
que acabam reagindo por cau-
sa da saturação. Isso é perigo-
so porque a população acaba 
encontrando ‘bodes expiató-
rios’ e mostra sua fúria, a barbá-
rie”, complementou. Ele diz que 
há estudos que provam que em 
casos de linchamento os auto-
res perdem a razão: “As pessoas 
ficam fora de si. Isso é perigoso”.

O especialista em seguran-
ça pública e coordenador do 
Obvio, Ivenio Hermes, segue 
um raciocínio similar sobre a 
relação entre os casos e a falta 
de crédito da população no po-
der público. Para ele, o ato de 
linchar alguém está diretamen-
te ligado à saturação popular e 
relação aos índices de crimina-
lidade e à sensação de impuni-
dade de quem comete o crime 
de espancar alguém em grupo.

“Esse tipo de comporta-
mento social é derivado de um 
profundo descrédito e/ou falta 
de confiança das classes me-
nos favorecidas com o siste-
ma de justiça, incluindo princi-
palmente a capacidade do Es-

tado de dar respostas seguras 
às ações de criminosos”, ava-
liou Hermes. “As massas agres-
soras se valem da impunidade 
para cometerem esse tipo de 
conduta”.

O estudioso critica a “justi-
ça com as próprias mãos”. Para 
Ivenio Hermes, casos de lin-
chamento estão diretamente 
ligados, pelo menos em alguns 
deles, a preconceito social. 
“Embutido nesse comporta-
mento está o preconceito po-
pular, que em alguns casos, 
sem possuir provas concre-
tas da conduta delituosa, já 
a pressupõe como legítima e 
toma assim, as rédeas do jul-
gamento e execução penal, 
em suas próprias mãos”, com-
pleta o coordenador do Obvio.

“Nesse juízo e nessa execu-
ção não existem, obviamente, 
um compromisso com as leis 
penais, por isso seu método é 
uma imitação da Lei do Talião, 
a do ‘olho por olho, dente por 
dente’, que culmina com um re-
torno à barbárie antiga, que por 
sua vez está sendo banalizada 
pelo grande número de homi-
cídios que vem ocorrendo em 
nosso estado e que não tem a 
devida solução”, disse Hermes.

incidentes acontecem quando 
estado não se faz tão presente, 
analisa especialista

“É preciso que 
se aguarde os 
procedimentos 
legais”

// edmilson Lopes Júnior, 
professor da UFRN

// Correia Júnior, delegado 
titular da degepol

// José soares foi linchado e 
morto em Cidade Nova

ARGEMIRO LIMA / ARQUIVO NOVO

FÁBIO CORTEZ / ARQUIVO NOVOREPRODUÇÃO

NÚMEROS

O QUE É 
LINCHAMENTO?

> 94 linchamentos 
registrados no primeiro 
semestre de 2017, na 
Grande Natal

> 5 mortes provenientes 
de linchamentos, na 
Grande Natal, entre 1º de 
janeiro e 26 de julho

- 4 dessas mortes 
ocorreram em Natal;
- 1 morte em Parnamirim.

> 163 linchamentos 
registrados no primeiro 
semestre de 2016, na 
Grande Natal

> 4 mortes provenientes 
de linchamentos, na 
Grande Natal, entre 1º de 
janeiro e 26 de julho de 
2016:

- 2 dessas mortes 
ocorreram em Natal
- 1 morte em Macaíba
- 1 morte ocorreu em São 
Gonçalo do Amarante.

Linchamento é, segundo 
o dicionário, uma ação 
ou efeito de linchar, de 
agir violentamente contra 
alguém. Geralmente 
cometida por uma 
multidão contra alguém 
que ela julga ser um 
criminoso.

* Dados: Sesed e Obvio
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Desconhecimento está ligado à baixa escolaridade, aponta pesquisa Datafolha; no RN, 
de acordo com o Hemonorte, só 1,6% da população doou sangue nos últimos 12 meses 

40% dos brasileiros não 
sabem seu tipo de sangue

A
, B, O ou AB? Qua-
se 40% dos brasi-
leiros não sabem 
responder essa 
questão, apon-

ta pesquisa Datafolha feita no 
mês passado. Os números, po-
rém, podem ser piores, segun-
do Debi Aronis, fundadora do 
Movimento Eu Dou Sangue –
que encomendou a pesquisa.  
"Esse é o percentual de pesso-
as que admitiram não saber. 
Muitas têm vergonha de dizer 
que não conhecem seu pró-
prio tipo sanguíneo."

Ela também é fundadora 
do Junho Vermelho, campanha 
feita durante o mês quando os 
voluntários deixam de doar 
mais. Férias, resfriados típicos 
da época e um resguardo de 30 
dias pós-vacina da gripe expli-
cam o menor movimento nos 
bancos de sangue no inverno.

"A gente fica falando 'va-
mos doar sangue!', mas uma 
parcela significativa da popula-
ção nem sabe seu tipo sanguí-
neo. Olha a distância que exis-
te até a ação. Já sabíamos que o 
brasileiro não tem a cultura de 
doar sangue e, agora, sabemos 
também que ele não tem esse 
conhecimento", diz.

No Rio Grande do Norte, 
o Hemonorte não possui esse 
tipo de dados porque não rea-
liza pesquisa do tipo. 

De acordo com o levanta-
mento, o desconhecimento 
diminui conforme aumenta o 
grau de instrução –só 20% en-
tre os mais instruídos não sa-
bem seu tipo sanguíneo, ante 
50% entre os menos instruí-
dos– e a renda familiar men-
sal do entrevistado (20% en-
tre os mais ricos ante 47% en-
tre os mais pobres). Mais mu-
lheres sabem esse dado do que 
os homens.

"Essa informação é dada 
quando o bebê nasce, mas de-
pois pode acabar se perden-
do. Mais tarde existe a possibi-
lidade de ser oferecida nova-
mente na doação de sangue, só 
que poucos doam. Esse desco-
nhecimento reflete a realidade 
do nosso país", diz Roberta Fa-
chini, vice-diretora médica do 
Banco de Sangue do Hospital 
Sírio-Libanês,

O bancário Guilherme Fu-
nicelli, 29, conta que descobriu 
o seu tipo sanguíneo neste ano, 
em sua segunda doação. A pri-
meira foi aos 22 anos. "Me fala-
ram naquela época e eu esque-
ci, nunca precisei dessa infor-
mação. Acho que muita gen-
te não sabe e aposto que meus 
pais não fazem ideia do tipo de 
sangue que têm", afirma ele.

Nos últimos 12 meses, 8% 
dos brasileiros adultos declara-
ram ter doado sangue, segun-
do a enquete, mas, novamen-
te, a taxa pode estar superesti-
mada devido a um constrangi-
mento em responder de forma 
negativa.

Segundo o Ministério da 
Saúde, só 2% da população 
brasileira doa sangue, e aqui 
a coisa se inverte: mais ho-
mens doam sangue do que as 
mulheres.

Debi Aronis lembra que 
esse índice na França é de 10%; 
em Israel, chega a 12%. "Países 
que têm história recente de ca-
tástrofes, ataques terroristas 
e guerras estão mais atentos 
para a importância da doação. 
Apesar de vivermos uma guer-
ra urbana no Brasil e termos 
um número alto de acidentes 
de trânsito, as pessoas não es-
tão sensibilizadas para incluir a 
doação em seus hábitos", afir-
ma ela.

No Sírio, por exemplo, 80% 
dos doadores são de repeti-
ção –ou seja, quem doa sangue 
doa sempre ou quase sempre. 
"O desafio é sensibilizar toda a 
população saudável que nun-
ca doou e convencê-la de que 
esse é um ato de solidariedade 
seguro e rápido", diz Fachini.

Com a campanha, o movi-
mento Eu Dou Sangue calcula 
que houve aumento de 25% de 
doações no mês de junho des-
te ano em comparação com 
o mesmo mês do ano passa-
do. Na Grande São Paulo, o au-
mento foi de cerca de 10% em 
comparação com o mês de 
maio. Os números oficiais se-
rão contabilizados no próximo 
mês de acordo com o Ministé-
rio da Saúde.

Para doar, é preciso ter de 
18 a 65 anos (maiores de 16 
podem doar acompanhadas 
de responsável), ter mais de 50 
kg e estar em boas condições 
de saúde. 

Mariana Versolato 
Da Folhapress

No  Hemocentro do Rio 
Grande do Norte Dalton 
Cunha, o Hemonorte, o 
trabalho de captação tem 
contribuído para aumentar 
consideravelmente o número 
de doadores. Entretanto 
- segundo a assessoria de 
imprensa do hemocentro 
- “muitos  dos que se 
apresentam para efetivar o 
ato de doação não atendem 
aos critérios exigidos pela 
legislação vigente que norteia 
a política do sangue”.  Por 
conta disso para atender as 
demandas e manter o estoque 
equilibrado, o Hemonorte vem 
investindo em campanhas 
de conscientização. No 
estado, também em função 
das férias de meio de ano e 
das festividades, o período 
registra diminuição no 
número de doaores. A 
última campanha realizada 
chamando para doação foi 
de 14 a 30 de junho. Mas 

continuamente, o Hemonorte 
realiza chamadas usando as 
redes sociais e contando com 
o auxílio da imprensa.  Nos 
últimos 12 meses, estima-
se  que 1,63% da população 
total  do RN doou sangue. isso 
equivale a 56 mil pessoas, 
levando em consideração a 
população em 2016,  3.474.998. 
“Esse percentual refere-
se as doações realizadas 
na Hemorrede estadual 
composta pelo: Hemonorte, 
Hemocentro Regional de 
Mossoró , Hemocentro  
Regional de  Caicó, Unidade de 
Coleta e Transfusão de Currais 
Novos e  Unidade de Coleta e 
Transfusão de Pau dos Ferros)”.  
Ainda segundo o Hemonorte, 
as doações cresceram em 
média  3% nos últimos cinco 
anos, mas o estoque continua 
baixo. “O estoque  está baixo. 
Estamos precisando com 
urgência dos tipos sanguíneos 
O negativo e O positivo”. 

Nascido na Bolívia e criado 
no Brasil, Alfredo Quiroz, 52, 
fez sua primeira doação de 
sangue aos 20 anos. Não parou 
mais a pedido de um sobrinho 
que teve leucemia e lhe fez 
esse pedido antes de morrer. 
Este mês  ele fez sua 244ª 
doação. “No período em que 
ele ficou na UTI, vi como era 
importante existir alguém que 
doava sangue, que se doava”, 
conta. Mais tarde, Alfredo 
conheceu sua esposa, Aruane, 
que sugeriu aumentar o 
impacto da boa ação e criar um 
clube de doadores, a Doadores 
Adv, hoje com 8.000 membros. 
Trata-se de uma rede de 
doadores contumazes, que 
organiza uma agenda regular 
de doações e atende pedidos 
quando há alguém precisando 
ou em caso de estoques baixos. 
“Às vezes à 1h toca o telefone 
com gente dizendo que tem 
parente precisando de sangue. 
Nos finais de semana vamos 

no HC, no Sírio, no São Luiz 
e no A.C.Camargo. Consigo 
transporte e lanche, às vezes 
tiro do próprio bolso, fazemos 
festa para manter o grupo 
unido. É melhor do que falar 
‘vai lá e doa sangue’.” Cerca de 
duas vezes por mês, Alfredo 
doa plaquetas, componentes 
do sangue que participam 
do processo de coagulação 
e ajudam no controle de 
hemorragias. “As pessoas 
ficam com medo porque o 
sangue sai por um agulha e 
entra por outra, mas é seguro 
e indolor.” O intervalo para a 
doação de plaquetas é menor. 
Já a doação comum deve 
ser mais espaçada –homens 
podem fazer quatro por ano 
e mulheres, três. “Posso fazer 
uma confissão?”, pergunta ele. 
“Tenho pânico de agulha. Mas 
é melhor enfrentar do que 
deixar de salvar o próximo 
por causa de um medo de 
infância.”

Homem doa pela 244ª vez 
e cria a rede de doadores

Só 1,6% dos potiguares 
doa nos últimos 12 meses

CRITÉRIOS PARA DOAÇÃO

- Pessoas saudáveis entre 16 e 69 anos de idade ( quem 
for menor de 18 anos precisa de autorização prévia do 

responsável legal), 

- Pesar acima de 50kg,

- Repouso mínimo de 6 horas na noite anterior,

- Evitar alimentos gordurosos antes da doação, não 
ingerir bebidas alcoólicas nas 12 horas anteriores

 - Portar um documento oficial com foto



Editor: Carlos Magno Aráujo      E-mail: carlosmagno@novonoticias.com

EsportEs
Natal, Quinta-Feira, 27 de Julho de 2017  /  NOVO  /    11

Estreia de Márcio Fernandes à frente do ABC
 é marcada por vitória com gol de cabeça de Gegê

Cabeça 

A 
estreia de Már-
cio Fernandes 
à frente do co-
mando técnico 
do ABC não po-

deria ter sido melhor. Mesmo 
com desfalque de nove joga-
dores, entre lesionados e sus-
pensos, o treinador conse-
guiu injetar uma dose a mais 
de confiança para os seus co-
mandados e interrompeu a 
sequência de nove derrotas 
seguidas do clube na Série B 
ao vencer o Brasil de Pelotas 
por 1 a 0.

Com pouco tempo para 
trabalhar, Márcio Fernan-
des não fez grandes altera-
ções em relação ao modelo 
de jogo que vinha sendo apli-
cado anteriormente por Ge-
ninho. O treinador mante-
ve o time atuando no 4-2-3-1, 
mas voltou a escalar dois jo-
gadores velozes pelos lados 
do campo. 

Não é possível dizer se as 
mudanças foram motivadas 
por convicção ou se foram 
circunstanciais, uma vez que 
Lucas Coelho e Nando, titu-
lares nos últimos jogos, não 
estavam disponíveis para a 
partida.

O fato é que Erivélton e 
Dalberto deram conta do re-
cado e tiveram atuações de 
destaque. Com boa movi-
mentação, os velocistas de-
ram mais profundidade ao 
time e também auxiliaram 
Gegê na criação de jogadas. 
O meia, inclusive, marcou o 

único gol do jogo, ao aprovei-
tar cruzamento de Bocão e 
subir de cabeça para marcar 
aos 44 minutos do primeiro 
tempo.

A vitória ainda é insufi-
ciente para afastar o ABC da 
zona de rebaixamento para 
a Série C. O clube continua 

na vice-lanterna da competi-
ção, mas diminuiu para cinco 
pontos a distância para o Pay-
sandu, primeiro clube fora do 
Z-4. O time paraense, porém, 
ainda entra em campo na ro-
dada. Amanhã, o Papão rece-
be o Ceará, às 21h30, no está-
dio Mangueirão.

No entanto, conforme 
aponta Márcio Fernandes, se 
o clube segue distante de dei-
xar a zona da degola "a vitó-
ria foi importante para de-
volver a confiança ao elenco 
e reconduzir o time ao cami-
nho dos bons resultados". O 
Alvinegro soma apenas qua-
tro vitórias na Série B. Com 
15 pontos, o Alvinegro preci-
sa de mais dez resultados po-
sitivos para atingir os 45 pon-
tos, pontuação considerada 
ideal para livrar a equipe do 
rebaixamento.

O próximo compromis-
so do ABC pelo Campeona-
to Brasileiro acontece apenas 
na próxima terça-feira, dia 1° 
de agosto. O clube potiguar 
buscará a segunda vitória se-
guida na Segundona diante 
do Oeste, na Arena Barueri, 
em Barueri-SP. O clube pau-
lista foi derrotado, na terça, 
pelo Internacional, por 2 a 0, 
e segue na 10° posição da Sé-
rie B. A equipe ainda pode ser 
ultrapassada após os jogos do 
fim de semana que comple-
tam a rodada.

Para Márcio Fernandes, 
o ABC precisa repetir o bom 
desempenho apresenta-
do contra o Brasil de Pelotas 
nos próximos jogos para con-
seguir fugir do rebaixamen-
to. "A gente sabe que preci-
sa melhorar mais. Nós temos 
que incentivar, dar força, por-
que vínhamos de uma sequ-
ência muito negativa. Agora, 
o que me impressiona, é que 
tivemos pouco tempo de tra-
balho, mas o time correspon-
deu muito bem", avaliou.

Norton rafael 
Do NOVO

// Além de destacar resultado, Fernandes acha que time correspondeu

// Gegê, que vinha sendo contestado, voltou a marcar: novo ânimo

FOTOS: FRANKIE MARCONE / NOVO

Após confirmar a chegada 
do meia-atacante Vitor Júnior 
na semana passada, o presi-
dente do ABC, Judas Tadeu, 
anunciou a contratação por 
empréstimo do atacante Ni-
xon, revelado pelo Flamengo. 
O jogador deve desembarcar 
em Natal nos próximos dias 
e a expectativa é de que este-
ja apto para atuar já a partir da 
próxima rodada. O clube tam-
bém está trazendo Tatá, mais 
um atacante. Ele vem empres-
tado pelo Red Bull até 30 de 
novembro. A previsão é que 
Tatá, mineiro de 30 anos, che-
gue hoje a Natal.

Segundo Judas Tadeu, há 
três semanas o ABC conver-
sava com representantes de 
Nixon. Ou seja, o jogador não 
foi um pedido de Márcio Fer-
nandes, que assumiu o clu-
be na semana passada. Ape-
sar disso, o cartola abecedis-
ta considera que o treinador 
não terá restrições para apro-
veitar o novo reforço durante 
a Série B.

“Ora, qual treinador não 
gostaria de contar com o Ni-
xon no elenco? O ABC está 

contratando um jogador de 
Série A, considerado uma das 
principais revelações do time 
do Flamengo. A gente já tinha 
começado a conversar com 
o empresário de Nixon quan-
do Geninho ainda era o trei-
nador e continuamos após a 
sua saída. Não tenho dúvidas 
de que os jogadores contrata-
dos chegam para contribuir 
positivamente”, avaliou Judas 
Tadeu.

De acordo com Judas Ta-

deu, o ABC não terá custos 
para manter Nixon no elenco. 
Isso porque os salários dele 
serão bancados pelo Flamen-
go, que é dono dos seus direi-
tos econômicos. O atacante 
fica no Alvinegro até o fim da 
Segundona.

Com a contratação de Ni-
xon, o ABC fecha a busca de 
reforços para o setor ofensi-
vo. Segundo Judas Tadeu, o 
clube ainda sonda jogadores 
que podem reforças “do meio 

para trás”. 
Além de Nixon, o plantel 

abecedista conta com outros 
nove atacantes. São eles: Nan-
do, Caio Mancha, Lucas Co-
elho, Daniel Cruz, Dalberto, 
Erivélton, Marques, Túlio Re-
nan e Adriano Pardal. Além 
deles, Echeverría e Vitor Jú-
nior também podem atuar 
pelo setor.

O ABC será o quarto clu-
be de Nixon, que tem 25 anos. 
Antes de chegar a Natal, ele 
já passou por América-MG e 
Red Bull Brasil, além do Fla-
mengo que repassou o joga-
dor para as demais equipes. 
O atacante, após despontar 
como revelação do clube ca-
rioca, busca afirmação na 
carreira. 

Em relação a Tatá, o clu-
be divulgou que, antes do Red 
Bull, ele atuou pela Linense 
(SP), clube que já foi dirigido 
por Márcio Fernandes. Tatá 
também jogou pelo Avaí e por 
vários outros clubes como 
São Bernardo, Avaí e Portu-
guesa. No futebol internacio-
nal, tem passagens pela Ará-
bia Saudita, Qatar e México.

ABC anuncia Nixon, ex-Fla, e Tatá

// Atacante Nixon vem por empréstimo até o fim da série B

FRANKIE MARCONE / NOVO

no lugar

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUAMARÉ/RN

AVISO – CHAMAMENTO PÚBLICO Nº 005/2017

O Município de Guamaré/RN, através da Comissão Permanente de Licitação DA prefeitura 
municipal de Guamaré/RN – CPL/PMG, objetivando o grau de competitividade preconizado 
pela administração pública, torna público o EDITAL de CHAMAMENTO PÚBLICO Nº 
005/2017, Processo Administrativo nº 4100/2017, originado pelo Memorando nº 1.045/2017 
– Secretaria Municipal de Saúde, que objetiva a CREDENCIAMENTO DE PESSOAS 
JURÍDICAS  PRESTADORES DE SERVIÇOS DE ATENÇÃO À SAÚDE ENGLOBANDO 
PROCEDIMENTOS DO GRUPO: 02 – PROCEDIMENTOS COM FINALIDADE 
DIAGNÓSTICA; SUB-GRUPO 02: DIAGNÓSTICO EM LABORATÓRIO CLÍNICO; FORMA 
DE ORGANIZAÇÃO 01 A 12: EXAMES LABORATORIAIS; SUB-GRUPO 03: DIAGNÓSTICO 
EM ANATOMIA PATOLÓGICA E CITOPATOLÓGICA; FORMA DE ORGANIZAÇÃO 02: 
EXAMES ANATOMOPATOLÓGICOS; SUB-GRUPO 11: MÉTODOS DIAGNÓSTICOS EM 
ESPECIALIDADES;  FORMA DE ORGANIZAÇÃO 07:  D IAGNÓSTICO EM 
OTORRINOLARINGOLOGIA/FONOAUDIOLOGIA E SUB-GRUPO 13: DIAGNÓSTICO EM 
VIGILÂNCIA EPIDEMIOLÓGICA E AMBIENTAL; FORMA DE ORGANIZAÇÃO 02: EXAMES 
RELACIONADOS AO MEIO AMBIENTE,  QUE POSSUAM INTERESSE PARA PRESTAR 
ATENDIMENTO/SERVIÇO DE SAÚDE EM PROCEDIMENTOS BÁSICOS E DE MÉDIA E 
ALTA COMPLEXIDADE, DE FORMA COMPLEMENTAR, AOS USUÁRIOS  DO SISTEMA 
ÚNICO DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE GUAMARÉ/RN. 
Os interessados deverão apresentar o Envelope contendo os DOCUMENTOS DE 
HABILITAÇÃO PARA CREDENCIAMENTO durante o exercício de 2017, junto ao Setor de 
Licitações, localizado no térreo do prédio sede da Prefeitura Municipal de Guamaré/RN, 
situado na Rua Luiz de Souza Miranda, 116, Centro, Guamaré/RN. As sessões de abertura 
dos envelopes de Habilitação, bem como as respectivas análises e julgamentos, serão objeto 
de publicação no DIÁRIO OFICIAL DOS MUNICÍPIOS – FEMURN, DIÁRIO DE GRANDE e 
CIRCULAÇÃO (O Novo Jornal). O Edital e seus anexos, com as condições e especificações, 
encontra-se à disposição dos interessados no Setor de Licitações, no endereço acima 
indicado, das 07h00 às 13h00 (Horário local), de segunda a sexta-feira, em dias de 
expediente. O referido Edital poderá ser requerido por meio do email cpl.guamare@gmail.com, 
através de solicitação contendo o timbrado da requerente e assinado por representante 
habilitado. Quaisquer esclarecimentos poderão ser prestados no endereço indicado ou através 
dos telefones: (84) 3525-2966 / 3525-2960 / 3525-2166.

Guamaré (RN), 26 de Julho de 2017
A COMISSÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUAMARÉ/RN
oAVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL (SRP) n  035/2017

O Pregoeiro Oficial do Município de Guamaré/RN, objetivando o grau de competitividade 
preconizado pela administração pública, torna público que estará realizando a(s) licitação(ões) 
abaixo descrita(s), a saber:

o- PREGÃO PRESENCIAL (SRP) n  035/2017, Processo Administrativo nº 2878/2017, 
originado pelo Memorando nº 817/2017 – Secretaria Municipal de Saúde, que objetiva o 
REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA E EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA OBJETIVANDO A AQUISIÇÃO DE DIVERSOS EQUIPAMENTOS DE 
INFORMÁTICA, PARA ATENDER A SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DE 
GUAMARÉ/RN, conforme quantidades, condições e especificações  constantes no 
Anexo I – Termo de Referência do Edital, cuja sessão inicial está agendada para o DIA 08 DE 
AGOSTO DE 2017, PELAS 08H30MIN (OITO HORAS E TRINTA MINUTOS) (Horário local).
A(s) referida(s) sessão(ões) será(ão) realizada(s) no Setor de Licitações, localizado no térreo 
do prédio sede da Prefeitura Municipal de Guamaré/RN, situado na Rua Luiz de Souza 
Miranda, 116, Centro, Guamaré/RN. O(s) Edital(is) e seus anexos, com as condições e 
especificações, encontra(m)-se à disposição dos interessados no Setor de Licitações, no 
endereço acima indicado, das 07:00h às 13:00h, de segunda a sexta-feira, em dias de 
expediente. O(s) Edital(is) poderão ser requeridos por meio do Portal da Transparência do 
M u n i c í p i o  d e  G u a m a r é  h t t p : / / w w w. g u a m a r e . r n . g o v. b r / l i c i t a c a o / ,  e - m a i l 
cpl.guamare@gmail.com e através de solicitação contendo o timbrado da requerente e 
assinado por representante habilitado. Quaisquer esclarecimentos poderão ser prestados no 
endereço indicado ou através dos telefones: (84) 3525-2966 / 3525-2960 / 3525-2166.

Guamaré (RN), 26 de Julho de 2017
Kleuton Ferreira Martins

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUAMARÉ/RN
o

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL n  049/2017

O Pregoeiro Oficial do Município de Guamaré/RN, objetivando o grau de 
competitividade preconizado pela administração pública, torna público que estará 
realizando a(s) licitação(ões) abaixo descrita(s), a saber:

o
- PREGÃO PRESENCIAL n  049/2017, Processo Administrativo nº 3558/2017, 
originado pelo Memorando nº 141/2017 – Secretaria Municipal de Obras e Serviços 
Urbanos, que objetiva o CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA OS 
SERVIÇOS DE LIMPEZA E DESOBSTRUÇÃO DE REDES DE ESGOTO ATRAVÉS DE 
EQUIPAMENTO COMBINADO HIDRO JATEAMENTO/ALTA PRESSÃO, INSTALADO 
SOBRE CHASSI DE VEICULO TIPO PICK-UP, COM TANQUE DE ARMAZENAMENTO 
DE ÁGUA, VISANDO ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL 
DE OBRAS E SERVIÇOS URBANOS DA PREFEITURA DE GUAMARÉ/RN, conforme 
quantidades, condições e especificações  constantes no Anexo I – Termo de 
Referência do Edital, cuja sessão inicial está agendada para o DIA 08 DE AGOSTO DE 
2017, PELAS 13H30MIN (TREZE HORAS E TRINTA MINUTOS) (Horário local).
A(s) referida(s) sessão(ões) será(ão) realizada(s) no Setor de Licitações, localizado no 
térreo do prédio sede da Prefeitura Municipal de Guamaré/RN, situado na Rua Luiz de 
Souza Miranda, 116, Centro, Guamaré/RN. O(s) Edital(is) e seus anexos, com as 
condições e especificações, encontra(m)-se à disposição dos interessados no Setor de 
Licitações, no endereço acima indicado, das 07:00h às 13:00h, de segunda a sexta-
feira, em dias de expediente. O(s) Edital(is) poderão ser requeridos por meio do Portal da 
Transparência do Município de Guamaré http://www.guamare.rn.gov.br/licitacao/, e-mail 
cpl.guamare@gmail.com e através de solicitação contendo o timbrado da requerente e 
assinado por representante habilitado. Quaisquer esclarecimentos poderão ser prestados 
no endereço indicado ou através dos telefones: (84) 3525-2966 / 3525-2960 / 3525-2166.

Guamaré (RN), 26 de Julho de 2017
Kleuton Ferreira Martins

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUAMARÉ/RN

o
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL n  050/2017

O Pregoeiro Oficial do Município de Guamaré/RN, objetivando o grau de competitividade 
preconizado pela administração pública, torna público que estará realizando a(s) licitação(ões) 
abaixo descrita(s), a saber:

o- PREGÃO PRESENCIAL n  050/2017, Processo Administrativo nº 2665/2017, originado 
pelo Memorando nº 266/2017 – Secretaria Municipal de Administração, que objetiva o 
CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA ESPECIALIZADA DO RAMO PERTINENTE 
OBJETIVANDO A REALIZAÇÃO DE ASSESSORAMENTO, FORMATAÇÃO E EXECUÇÃO 
DO PROCESSO DE SELEÇÃO SIMPLIFICADO PARA CONTRATAÇÃO DE 39 (TRINTA E 
NOVE) PROFISSIONAIS NA ÁREA DE ARTES VISUAIS – PROJETO PROARTE; 
ATIVIDADES DO CADASTRO ÚNICO; PROGRAMA CRIANÇA FELIZ E DO PROJETO ITAÚ 
CRIANÇA, POR TEMPO DETERMINADO, PARA ATENDER AS   NECESSIDADES DAS  
SECRETARIAS MUNICIPAIS DE EDUCAÇÃO E ASSISTÊNCIA SOCIAL DO MUNICÍPIO DE 
GUAMARÉ/RN, conforme quantidades, condições e especificações  constantes no 
Anexo I – Termo de Referência do Edital, cuja sessão inicial está agendada para o DIA 09 DE 
AGOSTO DE 2017, PELAS 08H30MIN (OITO HORAS E TRINTA MINUTOS) (Horário local).
A(s) referida(s) sessão(ões) será(ão) realizada(s) no Setor de Licitações, localizado no térreo 
do prédio sede da Prefeitura Municipal de Guamaré/RN, situado na Rua Luiz de Souza 
Miranda, 116, Centro, Guamaré/RN. O(s) Edital(is) e seus anexos, com as condições e 
especificações, encontra(m)-se à disposição dos interessados no Setor de Licitações, no 
endereço acima indicado, das 07:00h às 13:00h, de segunda a sexta-feira, em dias de 
expediente. O(s) Edital(is) poderão ser requeridos por meio do Portal da Transparência do 
M u n i c í p i o  d e  G u a m a r é  h t t p : / / w w w. g u a m a r e . r n . g o v. b r / l i c i t a c a o / ,  e - m a i l 
cpl.guamare@gmail.com e através de solicitação contendo o timbrado da requerente e 
assinado por representante habilitado. Quaisquer esclarecimentos poderão ser prestados no 
endereço indicado ou através dos telefones: (84) 3525-2966 / 3525-2960 / 3525-2166.

Guamaré (RN), 26 de Julho de 2017
Kleuton Ferreira Martins

Pregoeiro
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Desde que o zagueiro Dão se firmou como titular, América 
não leva gols; atleta divide sucesso com companheiros

Dão, o 
ferrolho

U
m dos líderes 
do elenco do 
América que 
disputa a Sé-
rie D do Brasi-

leiro, o zagueiro Dão projeta 
jogo difícil contra o Ceilândia 
pelas oitavas de final do cam-
peonato. As equipes voltam a 
se enfrentar amanhã, às 21h, 
na Arena das Dunas. O clube 
potiguar está em vantagem 
no duelo, já que venceu a par-
tida de ida, no Distrito Fede-
ral, por 1a 0.

O Alvirrubro precisa ape-
nas de um empate para ga-
rantir vaga nas quartas de fi-
nal da competição. Porém, 
Dão espera que a postura da 
equipe seja de buscar a vitó-
ria desde o primeiro minuto 
para evitar um eventual tro-
peço que custaria a sequên-
cia da equipe no campeo-
nato. "O time do Ceilândia já 
mostrou que é muito capa-
citado e que pode dificultar 
o confronto, como já fez no 
jogo de ida. Temos que estar 
concentrados e, com o apoio 
da torcida, buscar a vitória 
em nossa casa", destacou.

Peça-chave no forte es-
quema defensivo montado 
por Leandro Campos, Dão 
conquistou a titularidade ao 
longo da Série D. Contrata-
do para a disputa da compe-
tição, o zagueiro começou 
no banco de reservas e aca-

bou assumindo a titularidade 
a partir do jogo fora de casa 
contra o Murici, onde o Alvir-
rubro teve que superar o pés-
simo estado do gramado do 
estádio José Gomes para con-
seguir bater os donos da casa 
por 2 a 0.

Coincidentemente, des-
de que o defensor alcançou 
o time titular, o América não 
sofreu mais gols. O clube che-
ga para o confronto de vol-
ta contra o Ceilândia sem ter 
a defesa vazada há quatro jo-

gos. "Esse bom retrospecto 
defensivo não se deve ape-
nas a mim. Temos um elenco 
muito forte, onde todos cola-
boram com o sistema defen-
sivo, e estamos conseguindo 
passar pelos jogos sem sofrer 
gols, o que é muito positivo", 
destacou.

Se passar mais um jogo 
sem sofrer gols, o América es-
tará garantido nas quartas de 
final da Série D. "Vamos tra-
balhar forte para manter essa 
marca defensiva e conseguir 

conduzir o time para as pró-
ximas fases. Nosso objetivo é 
conseguir o acesso e, quem 
sabe, o título Brasileiro".

Dão foi o entrevistado 
desta semana no programa 
"Hora do Mecão", transmitido 
ao vivo na terça-feira passada 
através da página do NOVO 
no Facebook (facebook.com/
novojornalrn). 

A íntegra da entrevista se-
gue disponível, assim como 
os programas das semanas 
anteriores.

Aos 32 anos, Dão acumu-
la longa experiência no meio 
do futebol. Antes de chegar ao 
América, o defensor já havia 
vestido camisas de grandes 
clubes brasileiros, como Sport, 
Paysandu e Guarani. Porém, o 
zagueiro guarda com carinho 
especial a passagem pela Cha-
pecoense, em 2013.

Pelo clube de Santa Cata-
rina, participou da histórica 
campanha que galgou a equi-
pe ao acesso para a primeira 
divisão nacional. A passagem 
pelo Verdão do Oeste o proje-
tou nacionalmente, fazendo-o 
trocar a Chape pelo Vitória na 

temporada seguinte.
Além de resultados positi-

vos dentro de campo, Dão le-
vou de Chapecó amigos. Al-
guns deles, porém, tiveram a 
vida interrompida no trágico 
acidente aéreo de novembro 
do ano passado em Medel-
lín, que matou 71 pessoas, en-
tre jogadores, dirigentes e co-
missão técnica da Chapeco-
ense, jornalistas e tripulantes. 
A equipe viajava para enfren-
tar o Atlético Nacional, pelo 
jogo de ida da final da Copa 
Sul-Americana.

O assunto ainda mexe 
com o lado emocional do jo-

gador. “Até hoje a gente não 
sabe explicar o que aconteceu. 
Foram muitos amigos perdi-
dos, alguns amigos íntimos, 
e outros colegas de profissão 
que eu já havia enfrentado. 
Um dos amigos que perdi foi 
o Cléber Santana, que era da 
base do Sport como eu. Con-
vivemos juntos no clube, em-
bora ele fosse dois anos mais 
velho que eu. Nem gosto mui-
to de pensar nessa tragédia. 
Ela foi terrível para todos nós”.

Entre os jogadores que 
morreram na tragédia de Me-
dellín, apenas Bruno Rangel 
dividiu vestiário com o zaguei-

ro durante a sua passagem 
pela Chapecoense. O atacante 
continua sendo o maior golea-
dor da história do clube.

Para o defensor, o segre-
do do sucesso do clube cata-
rinense está no envolvimento 
da cidade de Chapecó com o 
time. “A cidade abraçou o clu-
be. Os patrocinadores, quan-
do joguei lá, eram da região, a 
população abraçava os joga-
dores... não tinha como o time 
não dá certo. Hoje a Chapeco-
ense é um clube adorado pelo 
mundo. Espero que eles conti-
nuem assim, pois todos esta-
mos na torcida”.

// Entrevistado na “Hora do Mecão”, Dão defende foco total para vencer Ceilândia amanhã

GEANDSON OLIVEIRA / NOVO

Emoção ao falar da Chapecoense

A Justiça Federal de SP 
arquivou o processo 
no qual o Ministério 

Público Federal acusava Ney-
mar, seu pai, Josep Maria Bar-
tomeu, atual presidente do 
Barcelona, e Sandro Rosell, 
seu antecessor no cargo no 
clube espanhol, por sonega-
ção fiscal e falsidade ideológi-
ca. De forma unânime, em 30 
de maio, a 11ª Turma do Tri-

bunal Regional Federal da 3ª 
Região, de São Paulo, manteve 
a decisão da primeira instân-
cia, que havia rejeitado a de-
núncia. E agora o prazo para 
que o MPF entrasse com re-
curso contra esta decisão se 
expirou. 

Segundo a relatora des-
ta segunda deliberação, a de-
sembargadora federal Cecilia 
Mello, a ação penal só poderá 

ser julgada após o término do 
processo no Conselho Admi-
nistrativo de Recursos Fiscais 
(Carf), órgão colegiado do 
Ministério da Fazenda. Ney-
mar foi multado em R$ 188 
milhões pela Receita Federal, 
mas obteve vitória parcial em 
julgamento no Carf e a expec-
tativa é de que a cobrança so-
fra redução entre 50% e 70% 
deste valor. “Foi com grande 

felicidade que recebemos a 
notícia do arquivamento da 
denúncia de sonegação fiscal 
pretendida pelo Ministério 
Público Federal. O processo 
está oficialmente encerrado. 
Isso prova a licitude de todos 
os nossos atos”, declarou o pai 
de Neymar, em nota divulga-
da pela NN Consultoria, em-
presa da família que gerencia 
a carreira do jogador. 

// Sonegação

Justiça Federal arquiva ação 
contra Neymar e família

PREFEITURA MUNICIPAL DE AFONSO BEZERRA/RN

AVISO DE LICITAÇÃO Nº060/2017
MODALIDADE TOMADA DE PREÇOS

A Comissão de Licitação do Município de Afonso Bezerra/RN, inscrito no CNPJ nº 
08.294.688/0001-71, irá realizar TOMADA DE PREÇOS, no dia 14/08/2017 as 09h00min. 
OBJETO: Contratação de empresa para conclusão da construção de escola de ensino 
fundamental, 04 salas, na comunidade de Canto Grande, no município de Afonso Bezerra/RN. 
(Termo de compromisso, PAR nº 32.858 – FNDE/MEC). Encontra-se a disposição o Edital na 
integra.

Terência Tafnes Aires Alves da Silva - Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CEARÁ-MIRIM

AVISO DE LICITAÇÃO – CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 003/2017

A Presidente da Comissão Permanente de Licitação do Município de Ceará-Mirim/RN torna 
público que realizará a licitação - CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 003/2017, do tipo “MENOR 
PREÇO GLOBAL”, no dia 30 de agosto de 2017 às 09:00 (nove horas), objetivando a 
CONTRATAÇÃO DA CRECHE PROINFÊNCIA – PADRÃO FNDE, NA LOCALIDADE DE 
TERRA DA SANTA – CEARÁ-MIRIM/RN. O edital, na integra, se encontra a disposição na sala 
da Comissão Permanente de Licitações deste Município, situada a Rua Heráclito Vilar - 697 - 1º 
Andar - Centro - Ceará-Mirim/RN, no horário de 08:00 (oito horas) as 14:00 (quatorze horas), ou 
poderá ser adquirido através do e-mail cpl.cearamirim@gmail.com. Maiores informações 
através do telefone (84) 3274-3667.

Ceara-Mirim/RN, em 26 de julho de 2017
Macileide Silva dos Santos Cruz

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CEARÁ-MIRIM

AVISO DE LICITAÇÃO – CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 004/2017

A Presidente da Comissão Permanente de Licitação do Município de Ceará-Mirim/RN torna 
público que realizará a licitação - CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 004/2017, do tipo “MENOR 
PREÇO GLOBAL”, no dia 31 de agosto de 2017 às 09:00 (nove horas), objetivando a 
CONTRATAÇÃO DA CRECHE PROINFÊNCIA – PADRÃO FNDE, NA LOCALIDADE DE 
MURIÚ – CEARÁ-MIRIM/RN. O edital, na integra, se encontra a disposição na sala da Comissão 
Permanente de Licitações deste Município, situada a Rua Heráclito Vilar - 697 - 1º Andar - Centro 
- Ceará-Mirim/RN, no horário de 08:00 (oito horas) as 14:00 (quatorze horas), ou poderá ser 
adquirido através do e-mail cpl.cearamirim@gmail.com. Maiores informações através do 
telefone (84) 3274-3667.

Ceara-Mirim/RN, em 26 de julho de 2017
Macileide Silva dos Santos Cruz

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CEARÁ-MIRIM

AVISO DE LICITAÇÃO – CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 005/2017

A Presidente da Comissão Permanente de Licitação do Município de Ceará-Mirim/RN torna 
público que realizará a licitação - CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 005/2017, do tipo “MENOR 
PREÇO GLOBAL”, no dia 04 de setembro de 2017 às 09:00 (nove horas), objetivando a 
CONSTRUÇÃO DA CRECHE PROINFÂNCIA – PADRÃO FNDE, NA LOCALIDADE 
COQUEIROS, NO MUNICÍPIO DE CEARÁ MIRIM/RN. O edital, na integra, se encontra a 
disposição na sala da Comissão Permanente de Licitações deste Município, situada a Rua 
Heráclito Vilar - 697 - 1º Andar - Centro - Ceará-Mirim/RN, no horário de 08:00 (oito horas) as 
14:00 (quatorze horas), ou poderá ser adquirido através do e-mail cpl.cearamirim@gmail.com. 
Maiores informações através do telefone (84) 3274-3667.

Ceara-Mirim/RN, em 26 de julho de 2017
Macileide Silva dos Santos Cruz

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CEARÁ-MIRIM

AVISO DE LICITAÇÃO – CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 006/2017

A Presidente da Comissão Permanente de Licitação do Município de Ceará-Mirim/RN torna 
público que realizará a licitação - CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 006/2017, do tipo “MENOR 
PREÇO GLOBAL”, no dia 05 de setembro de 2017 às 09:00 (nove horas), objetivando a 
CONSTRUÇÃO DA CRECHE PROINFÂNCIA – PADRÃO FNDE, NA LOCALIDADE DO 
CONJUNTO DA COHAB, NO MUNICÍPIO DE CEARÁ MIRIM/RN. O edital, na integra, se 
encontra a disposição na sala da Comissão Permanente de Licitações deste Município, situada a 
Rua Heráclito Vilar - 697 - 1º Andar - Centro - Ceará-Mirim/RN, no horário de 08:00 (oito horas) as 
14:00 (quatorze horas), ou poderá ser adquirido através do e-mail cpl.cearamirim@gmail.com. 
Maiores informações através do telefone (84) 3274-3667.

Ceara-Mirim/RN, em 26 de julho de 2017
Macileide Silva dos Santos Cruz

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CEARÁ-MIRIM

AVISO DE SUSPENSÃO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL PREÇOS Nº 028/2017

A Pregoeira Oficial do Município de Ceará Mirim/RN, torna publica a suspensão da 
Licitação - PREGÃO PRESENCIAL Nº 028/2017, que tem como objeto os SERVIÇOS DE 
TRANSPORTES, devido as solicitações de impugnações ao Edital formuladas pelas 
empresas TRANSPORTES GENIPABÚ LTDA, CNPJ nº 24.361.768/0001-59 e 
COOPERATIVA DE TRANSPORTES DE CEARÁ-MIRIM, CNPJ n° 17.765.177/0001-81. 
Após reavaliação técnicas das rotas será publicada nova data de abertura do processo 
licitatório.

Ceara-Mirim/RN, em 26 de julho de 2017
Macileide Silva dos Santos Cruz

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUAMARÉ/RN

AVISO
CHAMAMENTO PÚBLICO Nº 004/2017

O Município de Guamaré/RN, através da Comissão Permanente de Licitação DA 
prefeitura municipal de Guamaré/RN – CPL/PMG, objetivando o grau de competitividade 
preconizado pela administração pública, torna público o EDITAL de CHAMAMENTO 
PÚBLICO Nº 004/2017, que tem por objeto o CREDENCIAMENTO DE PESSOAS 
JURÍDICAS  PRESTADORES DE SERVIÇOS DE ATENÇÃO À SAÚDE ENGLOBANDO 
PROCEDIMENTOS DO GRUPO: 02 – PROCEDIMENTOS COM FINALIDADE 
DIAGNÓSTICA (SUB-GRUPO 05: DIAGNÓSTICO EM ULTRASSONOGRAFIA; – 
FORMA DE ORGANIZAÇÃO 02: ULTRASSONOGRAFIA DOS DEMAIS SISTEMAS), 
QUE POSSUAM INTERESSE PARA PRESTAR ATENDIMENTO/SERVIÇO DE SAÚDE 
EM PROCEDIMENTOS DE MÉDIA COMPLEXIDADE, DE FORMA COMPLEMENTAR, 
AOS USUÁRIOS  DO SISTEMA ÚNICO DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE GUAMARÉ/RN. 
Os interessados deverão apresentar o Envelope contendo os DOCUMENTOS DE 
HABILITAÇÃO PARA CREDENCIAMENTO durante o exercício de 2017, junto ao Setor de 
Licitações, localizado no térreo do prédio sede da Prefeitura Municipal de Guamaré/RN, 
situado na Rua Luiz de Souza Miranda, 116, Centro, Guamaré/RN. As sessões de 
abertura dos envelopes de Habilitação, bem como as respectivas análises e julgamentos, 
serão objeto de publicação no DIÁRIO OFICIAL DOS MUNICÍPIOS – FEMURN, DIÁRIO 
DE GRANDE e CIRCULAÇÃO (O Novo Jornal). O Edital e seus anexos, com as condições 
e especificações, encontra-se à disposição dos interessados no Setor de Licitações, no 
endereço acima indicado, das 07h00 às 13h00 (Horário local), de segunda a sexta-feira, 
em dias de expediente. O referido Edital poderá ser requerido por meio do email 
cpl.guamare@gmail.com, através de solicitação contendo o timbrado da requerente e 
assinado por representante habilitado. Quaisquer esclarecimentos poderão ser prestados 
no endereço indicado ou através dos telefones: (84) 3525-2966 / 3525-2960 / 3525-2166.

Guamaré (RN), 26 de Julho de 2017
A COMISSÃO
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Flashes
do Seridó

cmdantas@novonoticias.com

porCarlos Magno

TINTIM
Os parabéns pra você serão cantados hoje para 
a engenheira química Conceição Medeiros, a 
vereadora de Santa Cruz, Ana Fabrícia de Souza e 
Hellizziane Raíssa Sena, grande dama da sociedade 
currais-novense. Sábado brinda idade nova Dom 
Heitor de Araújo Sales, general Antonio Luiz da 
Costa Burgos e a ex-primeira-dama de Florânia, 
Delmira Azevedo. Domingo é dia de parabenizar 
Nailza Bezerra de Brito Saldanha, estilista 
Dorinha Lopes de Souza e o general José Carlos 
Leite. Quarta-feira rasga folhinha o empresário 
cruzetense Maurício Azevedo de Góes e o ex-
presidente da AABB/Natal, Edilson Fernandes de 
Assis. Na quarta-feira vamos entoar parabéns para 
o juiz e ex-prefeito de Macaíba, Célio de Fiqueirêdo 
Maia, Antonio Braga, dentista Daniele Mendes, 
prefeito de Lagoa Nova, Luciano Silva Santos e 
Walquíria Aquino Costa de Azevedo, musa do 
empresário seridoense Jerônimo Azevedo.

Cidadania
O desembargador e ex-
presidente do Tribunal 
de Justiça do RN, Claudio 
Amorim dos Santos, que 
nasceu em Jardim do 
Seridó, recebeu sexta-
feira, durante concorrida 
solenidade no auditório do 
Centro de Ensino Superior 
do Seridó – Campus de 
Caicó, o título de Cidadão 
Caicoense, conferido pela 
Câmara Municipal, por 
proposta da vereadora 
Rosangela Maria da Silva.

Juventude
Xandy Aviões, Solteirões 
do Forró e Luan Estilizado 
são as grandes atrações 
do tradicional Baile da 
Juventude, que agita a 
AABB de Caicó, amanhã, 
às 23h. No sábado, sobem 
ao palco Mano Walter, 
Gabriel Diniz, Jonas 
Esticado e o currais-
novense Giullian Monte. 
Os ingressos estão quase 
esgotados.

Beleza
O Mister e a Miss RN 
Internacional 2017 
já estão com alguns 
detalhes definidos. Os 
concursos acontecem 
dia 21 de setembro, no 
La Mouette Recepções, 
sob a coordenação de 
Francisco Oliveira. Os 
vencedores representarão 
o RN no Miss e Mister 
Brasil Internacional, que 
serão realizados dia 23 
de novembro, em Vitória 
- ES. Alguns municípios 
do Seridó enviarão 
representantes. 

Micareta
Não se fala em outra coisa 
a não ser no Carnaxelita – 
carnaval fora de época de 
Currais Novos que volta 
com força total este ano, de 
6 a 8 de outubro, embalado 
pelos baianos Bel 
Marques, Ricardo Chaves e 
Chicabana. Vai bombar!

Dica
Um excelente programa 
para este final de semana 
é visitar a 34ª Feira de 
Artesanato dos Municípios 
do Seridó – FAMUSE, que 
prossegue até domingo, no 
Espaço Cultural Maristela 
Diniz da Costa, no 
Complexo Ilha de Sant’Ana. 
A feira permanece aberta 
das 10h às 22h.

Niver
O jornalista Rodrigo 
Rafael, seridoense de 
Ouro Branco, competente 
assessor de imprensa da 
presidência da Assembleia 
Legislativa do Rio Grande 
do Norte, será muito 
parabenizado terça-feira, 
quando brinda idade nova. 
O meu abraço de parabéns!

Em Cerro Corá
A 15ª edição do Festival 

de Inverno de Cerro Corá 
está confirmadíssimo 
para os dias 4, 5 e 6 de 

agosto, promovido pela 
prefeitura. Além da 

culinária típica do Seridó, 
haverá cavalgada, passeio 

mountain, corrida da 
serra e shows com as 

bandas Feras, Calcinha 
Preta, Uskaravelho, 

Rodolfo Lopes e Amazan.

Quem vem
O renomado advogado 

tributarista Robson Maia 
Lins desembarca hoje, 

em Caicó. O seridoense, 
de Jardim de Piranhas, 

que mora há vários 
anos em São Paulo, 

vem rever familiares e 
amigos e prestigiar a festa 

de Sant’Ana, como faz 
todos os anos. Hoje bate 

o ponto na tradicional 
feirinha de Sant’Ana. 

Merecido
O médico parelhense 

Tiago Almeida, um 
dos maiores nomes da 
ortopedia seridoense, 

foi agraciado sexta-feira, 
com o título de Cidadão 
Caicoense, por proposta 

do vereador Zaqueu 
Fernandes.

Em Acari
Já uma grande atração 

em nossa região, a Noite 
Maior de Acari acontece 

dia 11 de agosto, no 
Clube Municipal, com 

animação das Orquestras 
Super Oara e Paulinho & 
Parcélio e a exigência do 
traje passeio completo. 

No dia 4 de agosto, Diogo 
Dantas, Davi Neto e Nara 
Luiza pilotam a 1ª edição 

da Noite Branca, com 
animação de Rodolfo 

Lopes, So Xotear e o DJ 
Okson. Vai ser um auê.

RSPV
Os casaias Ricardo 

Gurgel de Medeiros e 
Vania, José Wellington 

Gomes e Elizabeth 
Gurgel, José Aranha 

Sobrinho e Maria José, 
Ary Ovídio da Silva 
e Tânia Maria, Roux 

Trindade e Lúcia Helena, 
Dadá Costa e Neisa, 

Sílvio Santos e Malvina, 
Salomão Gurgel Diniz e 
Gorete Clemente entre 

os que vão prestigiar, 
amanhã, o Baile do 

Diamante.

Parabéns
O currais-novense 
Ricardo Salustino, 

um dos empresários 
de maior sucesso na 
área da gastronomia 
do nosso estado, leia-
se Restaurante Pinga 

Fogo, vai ganhar muitos 
parabéns sábado, quando 

aniversaria.

Agenda
Os novos soberanos da 

beleza seridoense, Viviane 
Gomes e Wandson Hugo, 
Miss e Mister Seridó 2017, 
estarão amanhã no Baile 
do Diamante de Caicó. 

No dia 11 de agosto, dão 
o ar da graça na Noite 

Maior de Acari.

// HOLOFOTES - Após o 
sim Thalita Mello posa ao 
lado da mãe, Maria Betânia 
Fernandes, ícone da sociedade 
caicoense, ambas usando a grife 
Guilhermina

// UM SÓ CORAÇÃO - Os noivos Hindenberg Dutra e Thalita Mello, 
trocaram alianças no Chaplin Recepções, numa linda e prestigiada 
celebração que reuniu muitos nomes da sociedade caicoense

// SÓ NOS TERNOS - O jornalista seridoense Rodrigo Rafael, que 
festeja idade nova terça-feira, e o presidente da Assembleia Legislativa 
do RN, deputado Ezequiel Ferreira de Souza, em evento

// DESTAQUE - Advogado e ex-vereador de Equador, Fábio Aurélio 
Bulcão com a mulher, psicóloga Vitória Etelvina, prestigiando a 
festa Miss e Mister Seridó 2017

// QUERIDOS - Edilson 
Fernandes de Assis e Heloísa 
Lacerda, casal que não pode 
faltar nos grandes eventos que 
reúne nossa sociedade. Ele 
aniversaria segunda-feira com as 
felicitações da coluna

// TROFÉU - Fotografo top do 
Seridó, Miguel Arcanjo recebeu 
Troféu 27 anos do Miss Seridó, do 
prefeito de Carnaúba dos Dantas, 
Gilson Dantas

// BODAS DE OURO - Empresário Mariberto Bezerra Dantas e Celi 
Regina em pose com os netos Diego Alberto, Fernanda Dantas, Gustavo 
Alberto, Victor Fernando, Rodrigo Alberto e Felipe Alberto em noite de 
benção, graças e alegrias, na comemoração das Bodas de Ouro

// TOP SERIDOENSE - Wandson Hugo, de Jardim de Piranhas, eleito 
Mister Seridó 2017, representará o RN no concurso Mister Brasil 
TUR 2017, que acontece em novembro, em João Pessoa

// FAZENDO  POSE - A vice-
prefeita de Santana do Seridó, 
Tatiana Fátima Ferreira com 
o marido, Boanergius Batista, 
posaram para a coluna durante a 
festa Miss e Mister Seridó 2017

// JUSTA HOMENAGEM - Empresários  Rinaldo Tavares da Silva 
e Rejane Fernandes, casal do maior destaque na vida social de 
Parelhas, recebem homenagem durante o Miss e Mister Seridó 
2017, entregue pelo prefeito Alexandre Petronilo Dantas
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BAILE DO DIAMANTE
Maior acontecimento social no âmbito da festa de Sant’Ana 
de Caicó, o I Baile do Diamante domina a noite de amanhã, 
na Capital do Seridó. E tudo está pronto para o estrondoso 

sucesso que, com certeza, será este evento no Cellebre 
Recepções, sob a batuta do trio Patrícia Carla de Medeiros, 

Marileni Brito e o decorador top Emanuel Araújo, que 
promete arrasar no cenário da noite. Com a exigência do traje 
passeio completo, a noite promete um verdadeiro desfile de 
elegância do mundo feminino, em clima de muita animação 

com as Orquestras Primes, Paulinho & Parcelio e Ivan.

Peregrinação
O deputado e presidente da Assembleia Legislativa, 
Ezequiel Ferreira de Souza (PSDB) acompanhou as 
homenagens à padroeira de Currais Novos, Sant´Ana, 
terça-feira, noite do Pavilhão de Sant´Ana, dentro da 
209ª edição da festa encerrada ontem. O parlamentar foi 
recebido pelo pároco da cidade, José Erivan Primo, pelo 
prefeito Odon Jr. e pelo presidente da Câmara Municipal, 
João Neto. Também acompanharam o Pavilhão de 
Sant´Ana, o ex-prefeito Vilton Cunha, a advogada Milena 
Galvão, o vereador em Natal, Aldo Clemente e lideranças 
da região.
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BOB FLASH
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// Desfile Valentino em Paris, Inverno 2018

// Lucianne Benfica na festa Nottoria

//Os preparativos para edição 2017 da CASACOR Rio Grande do Norte estão bem adiantados. 
A mostra, que acontece de 1º de setembro a 15 de outubro no Aeroclube, vai reunir mais de 40 
profissionais e promete surpreender. E quem esteve em Natal foi o jornalista Pedro Ariel Santana, 
diretor da CASACOR. Em sua passagem por esta capital, além de conferir como estão as obras, ele 
conversou com os arquitetos. Na foto, um registro das arquitetas Camila Montenegro e Zandra 
Caldas, com Santana, durante papo sobre o projeto do ambiente Quarto do Rapaz

Publicitário Alexandre Macedo reuniu Robinson Faria, superintendente da InterTV Cabugi 
Dirceu Simabucuru e jornalista Jean Valério para comemorar idade nova

// Deputada Larissa Rosado fez uma homenagem aos seus avós, 
nesta quarta-feira, Dia dos Avós, com uma publicação no seu perfil 
no Instagram de uma foto ao lado da sua única avó viva e de uma 
tia-avó. “Amor e respeito por todos eles!”, disse a parlamentar 

Sobre pesquisa Pulso 
Brasil, da Ipsos, que 
desde 2005 publica 

o levantamento, 
apontando que 

a atuação do 
presidente Michel 
Temer (PMDB) no 

país é reprovada por 
94% dos eleitores:

Portal UOL: 
“Temer é reprovado 

por 94% dos 
brasileiros, e 

95% creem que 
Brasil está no 

rumo errado, diz 
pesquisa”.

Jornalista José 
Simão:

 “’Temer é 
reprovado por 94% 
dos brasileiros’. E os 

outros 6 viraram 
ministros!”.
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C
O
NTR

IO.R

Á

>>  Pressionando
A violência nas escolas e unidades de saúde de Parnamirim 
é tanta que o Ministério Público do RN dirigiu quatro 
recomendações à Prefeitura daquele município determinando 
a garantia da segurança patrimonial nas escolas, centro infantis 
e Unidades Básicas de Saúde (UBS). 
Além disso, pede a instalação de equipamentos de segurança e 
monitoramento e implementar ações de prevenção, repressão 
e conscientização para coibir possíveis atos de depredação e 
vandalismo. 
Segundo o MP, é frequente a paralisação das aulas por conta do 
clima de insegurança”.

>> Bom voto
O site do Senado Federal está realizando uma consulta pública 
para saber se a população é contra ou a favor da PEC 63/2016, 
que se for aprovada poderá impedir salários acima do teto no 
serviço público no Brasil.
Por enquanto, o “sim” (mais de 8 mil votos) a favor da PEC 
vence o “não” (pouco mais de 660 votos) contra a Proposta de 
Emenda à Constituição, que modifica o art. 37 da Constituição 
Federal para vedar o recebimento de qualquer valor pago 
pelos cofres públicos acima do subsídio mensal dos Ministros 
do Supremo Tribunal Federal (R$ 33,7 mil) e para estabelecer 
período máximo de trinta (30) dias de férias no setor público.

>> DNA potiguar
É hoje que, em Caicó, o governador Robinson Faria coloca em 
vigor a Lei que regulamenta a produção e comercialização 
dos queijos e manteigas artesanais produzidos no Rio Grande 
do Norte. O ato de assinatura de sanção da Lei será realizado 
no Pátio da Igreja Matriz de Sant’Ana, às 10h30. A Lei é 
denominada Nivardo Mello.
Robinson vai aproveitar para dar uma voltinha durante a Festa 
de Sant’Ana, para testar a popularidade.

>> Especialista
A Ordem do Advogados do Brasil no Rio Grande do Norte 
traz a Natal, no próximo dia 28, às 10h, o advogado e doutor 
em Direito Penal e Criminologia, Jacinto Coutinho. Na 
oportunidade, o especialista discutirá, em palestra única, “Os 
Desafios da Advocacia Criminal Contemporânea”. 
O evento acontece na sede da Seccional Potiguar e é voltado 
para comunidade jurídica, profissionais do direito e estudantes. 
As inscrições são gratuitas e estão disponíveis no site da OAB-
RN. As vagas são limitadas.

>> Mais uma Flip
Integrante da Comissão de Educação da Câmara dos 
Deputados e vice-presidente da Frente Parlamentar 
do Livro e da Leitura, o deputado federal Rafael Motta 
(PSB) participa hoje (27), durante a 15ª Festa Literária 
Internacional de Paraty, da mesa que debaterá a Lei de 
Universalização de Bibliotecas. 
Esta é a terceira vez que o parlamentar potiguar participa 
da FLIP a convite da organização do evento, por ser 
considerado um dos defensores no Poder Legislativo 
Federal de ações que promovam a leitura e a educação no 
País.  

>> Dança
Vem aí, a segunda etapa da 10ª edição do Encontro 
de Dança. Dirigido por Diana Fontes, o Encontro faz a 
abertura oficial no dia 09 de agosto, no Teatro Riachuelo 
com o Balé Teatro Castro Alves e até o dia 15, promoverá 
outras apresentações, gratuitas, de companhias locais e 
nacionais, no Cine Teatro de Parnamirim e no Teatro de 
Cultura Popular. Toda a programação é gratuita!

>>Dica
Surge em Natal um novo canal de entretenimento para 
os visitantes e os habitantes da cidade, o show “Aquarela 
Potiguar – uma mistura de cores e ritmos”, um musical 
que enfoca a história do RN através da música, do humor, 
do teatro e da dança. O espetáculo faz um passeio pelo 
cancioneiro dos compositores nordestinos onde são 
apresentados os traços da cultura regional, fatos pitorescos 
e literatura popular. 
O lançamento do Aquarela Potiguar acontece na próxima 
terça-feira, às 20h, no Centro de Turismo.

Giro pelo 
Twitter...

...do portal UOL: “9 em cada 10 mortos pela polícia no 
Rio são negros ou pardos”;

...do Estadão: “Governo avalia cenário de adiamento de 
reajuste de servidores em 2018”.

...do O Globo: “Juiz derruba proibição de visitas íntimas 
em presídios federais”.
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Chrystian
de Saboya

Uma preguiça imensurável de gente 
que mente, que finge, não sente

As chuvas que caem sem fim tem mostrado, em Natal, uma 
outra face da cidade.
Uma face sem números, sem rosto, fratura exposta de um país 
decadente e de muitos dos seus políticos irresponsáveis e 
inconsequentes.
De volta das férias de julho, um espanto, ontem pela manhã, no 
Baldo, onde sempre levo abraços e comida para os moradores 
de rua.
Que eram cerca de 70, ali.
E ontem contei, pelo menos, 200.
Vejo, ali, sempre, as igrejas todas, um exército de gente solitária 
como eu... mas nunca vi um vereador, por exemplo... ou um 
deputado – essa gente de discursos sempre piegas e, sei lá, 
hipócritas, pagos por nós para fazer esse mundo melhor e, 
salvo raras exceções, fazem não.

A cidade coberta de pedintes, de gente faminta, de drogados, 

de zumbis.
E não precisa ter um coração bom para enxergar esses irmãos 
– basta olhar.
Da Jaguarari ao Centro da cidade, de Ponta Negra às marquises 
da Prudente, da Hermes, da Alexandrino, centenas de famílias 
morrendo com a dor da fome, do desdém e do abandono.

Enquanto a política, no Brasil, arde em indecência.
Em corrupções, em Triplex, Petrobras, propinas, Arenas de 
futebol – e uma turma que jura, de pés juntos, mesmo diante 
das provas, de que o Brasil, nas mãos sujas duns, esteve bem 
melhor.
Não estava.
E continua não estando.

LATA DO LIXO

Afeto
E enquanto a chuva ia e vinha ontem, 
em Ponta Negra, um Centro Espírita 
da cidade juntava amigos ao redor 
dum sem fim de passantes entregando 
panfletos, orações e esclarecimentos 
sobre o que o uso das drogas faz na 
vida – e na alma – do ser humano.
Achei lindo! 

Mofo
Por mais “frio” que Natal esteja...
Usar bota de cano longo, jaquetas de 
couro, cachecóis, calças de couro e, aff, 
gorros de lã...
É um pouco demais!

Masmorra
Se na Zona Sul a chuva causa 
estragos...
Imaginem vocês a ZN da cidade, nossa 
pobre periferia.
O que tem de família sofrendo com 
alagamentos – e o eterno descuido dos 
nossos gestores – é de dor n’alma.

Manual
Acho tão feio printar conversas, tirá-las 
do contexto, espalhá-las por aí.
Tão feio repassar áudios, criar intrigas, 
confusões, brigas.
Existe gente feliz no mundo – e gente... 
desnecessária para o mundo.

Flozô
Num colégio de ricos da cidade, ontem 
pela manhã, uma professora pediu, 
gentilmente, para que um aluno se 
retirasse da sua aula.
Ele foi para o colégio de chinelos, um 
short bem curto e nenhuma noção do 
que realmente seja educação, boas 
maneiras, coisa e tal.
Fez bem, a professora.
Sala de aula né lugar de marmanjos de 
chinelões não.
Nem de bermudas, tops, nudes.
O fim, quem vai para sala de aula 
assim.

Camaleão
Tão feliz, meu Interino lindão.
Astral, escrita bacanuda, ferveção.
Cada vez que sumo... ele arrasa, muito 
melhor do que eu.
Muito fã de Crico Felix!
Muito!

O clima friinho das noites de Inverno em Natal tem feito 
muita gente feliz na Praça das Flores.
Mais precisamente no Cascudo Bistrô, que manterá 
isenção da taxa de rolha das terças as quintas. 
Já para quem preferir consumir uma das opções 
disponíveis na casa, a carta de vinhos do bistrô reúne 
cerca de 40 dos melhores rótulos nacionais e mundo a 
fora.

Cachecol

Affff: que tanta gente 
linda junta foi essa, 

hein?
Teve um encontro 

outro dia,  e por certo 
foram avisadas: “se 

for feia, nem chegue” 
– kkkkkk! Lindas e 

luminosas a juntar, 
lá em Lorena Santos, 

vivas para Yasha 
Emerenciano, tão 

linda, tão boa gente, 
tão alma luz!

Tineza engata Lambe Lambe 
para posteridades com Carol 

Emerenciano e Yasha

 Lorena Santos, 
toda Mulher 
Gato: casa linda, 
amigas queridas, 
saladinhas e vivas 
mis

Thaysa Flôr 
Santos chega 
assim: linda, 
colando 
corações, rindo 
bem muito

Carol Emerenciano, Bia e Flávia Santa Rosa (Com Tineza de recheito) e Malu Lamas na ponta: cão ser lindas assim lá sei onde

  ME 
SEGURA 

SE NÃO EU 
CAIO

desaboya@novonoticias.com

FOTOS NARA SANTOS
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Cultura

Luís da Câmara 
Cascudo, 
historiador da 
cidade do Natal - O 
professor universitário 
Raimundo Arrais 
(História/UFRN) lança 
hoje, 27, às 16h, o 
livro “Luís da Câmara 
Cascudo, historiador 
da cidade do Natal”, 
edição Sebo Vermelho. 
O evento acontece no 
auditório do Ludovicus, 
o Instituto Câmara 
Cascudo. O lançamento 
é alusivo aos 31 anos 
de “encantamento” 
de Câmara Cascudo, 
o maior historiador 
e folclorista do Rio 
Grande do Norte, 
que faleceu em 30 de 
julho de 1986. O livro 
de Raimundo Arrais 
aborda a biografia de 
Cascudo,  mas se fixa 
na produção do livro 
“História da Cidade do 
Natal”, de 1947, que foi 
a primeira obra literária 
a fazer um exame 
sistemático da criação 
da capital potiguar. 

Mulher Maravilha 
2’ vai estrear nos 
cinemas em 2019 
- Pouco mais de um 
mês após sua estreia, 
o filme Mulher 
Maravilha já tem uma 
sequência confirmada 
nos cinemas, inclusive 
com data de estreia 
garantida. A Warner 
Bros. anunciou que o 
novo filme focado em 
Diana Prince vai chegar 
aos cinemas no dia 13 
de dezembro de 2019.
A data já era reservada 
pelo estúdio, que 
não havia divulgado, 
porém, qual filme iria 
estrear nesta data. 
Segundo a companhia, 
a sequência de Mulher 
Maravilha também será 
filmado em IMAX.
A confirmação 
do segundo filme 
estrelado por Gal Gadot 
vem depois do grande 
sucesso do primeiro, 
que bateu o recorde 
de ser o filme live-
action dirigido por uma 
mulher com a maior 
arrecadação do cinema, 
e sucesso em todo o 
mundo.
Além desta data, antes 
misteriosa, a Warner 
Bros. já reservou mais 
duas datas em 2020 
para filmes da DC 
Comics ainda não 
especificados, em 14 de 
fevereiro e 5 de junho. 
Por enquanto, o 
próximo longa baseado 
nos quadrinhos da 
companhia é Liga da 
Justiça, que estreia em 
16 de novembro, com 
direção de Zack Snyder 
(Batman Vs Superman) 
e Joss Whedon (Os 
Vingadores).

Curtas

Filmes "Dunkirk" e "Em Ritmo de Fuga" chegam nos cinemas de Natal;
longas abordam a segunda guerra mundial e perseguições automobilísticas

Guerra e fuga 
no cinema

O 
cineasta 
Christopher 
Nolan, de 
"Interestelar" 
(2014), "A 

Origem" (2010) e a trilogia 
"Batman -O Cavaleiro das 
Trevas" (2005-2012), lança 
hoje, 25, o seu novo longa, 
agora baseado em fatos reais. 
Em "Dunkirk", Nolan conta a 
história de uma angustiante 
batalha durante a Segunda 
Guerra Mundial, com 
imagens e ritmo de prender 
o fôlego do começo ao fim. 
A situação em si já é aflitiva: 
cerca de 400 mil soldados 
ingleses e seus aliados 
franceses são encurralados 
na praia de Dunkirk (na 
cidade de Dunquerque, na 
França).

Um filme de guerra 
em que quase não há 
sangue. Tampouco vísceras 
expostas, braços e pernas 
despedaçados ou o clássico 
último suspiro do soldado 
nos braços de um colega de 
inferno. Christopher Nolan 
depurou esses ingredientes 
tradicionais do gênero para 
alcançar a meta de ter o 
mundo a seus pés.

O diretor britânico vem, 
há quase duas décadas, 
conquistando uma legião. 
Uma parcela menor e menos 
entusiasmada manteve-
se reticente, detectando ali 
mais malabarismos do que 
revolução.

Fãs e críticos, porém, 
concordam num ponto: os 
filmes de Nolan têm uma 
ambição cinematográfica, 
o que é estimulante num 
momento em que muitos só 

enxergam o futuro na tela da 
TV.

"Dunkirk" reitera o 
prazer do cineasta em 
testar sua originalidade 
confrontando-se com os 
códigos estabelecidos do 
cinema de gênero. Depois 
de inverter o policial, 
bagunçar o heroísmo de um 
ícone das HQs e rejuntar 
física e metafísica na ficção 
científica, Nolan aborda um 
gênero pouco maleável e que 
acumulou um histórico de 
grandezas -graças a Renoir, 
Hawks e Kubrick, para 
abreviar um longuíssimo 
"name-dropping".

Em busca de um encaixe 
nesse panteão, Nolan propõe 
outros pontos de vista. Sua 
guerra deixa de ser uma 

situação-limite na qual 
a moral aparece exposta 
e estraçalhada como os 
corpos. "Dunkirk" também 
não contrapõe o discurso 
antibelicista ao voyeurismo 
sádico. Nem insiste na 
mitologia do heroísmo 
militar, preferindo conduzir 
nossa empatia na direção do 
homem desarmado.

Essa ideia de perspectiva 
é essencial ao filme, que não 
a associa a um protagonista, 
mas a alterna conforme o 
ângulo da ação: no centro, 
acompanhando um jovem 
soldado, do alto, com um 
piloto audaz, e à distância, 
junto ao pai que ruma com 
os filhos num pequeno 
barco. Não só um filme de 
guerra, mas muitos.

À oscilação espacial 
corresponde a variação 
temporal, com pedaços 
narrativos que dão ao 
espectador o prazer de 
montar um quebra-cabeças. 
Essas soluções se completam 
com uma construção 
sônica e musical que 
desorienta sensorialmente 
e potencializa a proposta de 
imersão.

Os nostálgicos vão se 
perguntar onde estará o 
cinema em meio a tanta 
saturação. Resposta: 
no espetáculo. Nolan 
junta o século 19 no 21 
demonstrando que o cinema 
-ainda- tem poderes para 
expandir nossa percepção.

Não só alegoria pró ou 
anti-"brexit", "Dunkirk" é 

também uma máquina de 
guerra contra a qual nem 
Netflix nem PlayStation têm 
-ainda- arsenal para derrotar.

EM RITMO 
DE FUGA

Um elenco de peso dá 
força ao filme de ação "Em 
Ritmo de Fuga", que chega 
nesta quinta aos cinemas. O 
ator Kevin Spacey é Doc, um 
assaltante profissional que 
tem em sua equipe de fuga o 
motorista Baby, personagem 
interpretado por Ansel 
Elgort, o mocinho do longa 
"A Culpa É das Estrelas" 
(2014).

Mesmo com a cara de 
bom moço, Baby garante 
as manobras mais rápidas 
enquanto ouve música 
em seus fones -tudo para 
disfarçar um eterno zumbido 
que ele tem nos ouvidos. 

Ele é o preferido da 
gangue de Doc, que ainda 
conta com o ator Jamie Foxx 
(de "Ray"e"Django") como 
Batts e o galã Jon Hamm 
(da série de TV "Mad Men") 
como Buddy.

Com um toque de humor 
e cenas de ação que fazem 
das fugas a estrela principal, 
a história embarca no 
romance quando Baby se 
apaixona e começa a pôr em 
dúvida a sua profissão. 

A namoradinha dele 
é a garçonete Debora, 
interpretada pela atriz 
inglesa Lily James, que ficou 
conhecida no papel de 
"Cinderela" (2015).

A direção é do americano 
Edgar Wright, de "Homem 
Formiga" (2015).

// Em “Dunkirk”, Christopher Nolan conta a história de uma batalha durante a Segunda Guerra Mundial

REPRODUÇÃO

O ano de 2016 foi 
considerado excelente 
para os mercados 

de distribuição e exibição 
cinematográficas, pela 
Agência Nacional do Cinema 
(Ancine). Além do recorde de 
público de 184,3 milhões de 
espectadores e renda bruta 
de R$ 2,6 bilhões, dados da 
agência revelam também que 
99,6% das salas de exibição 
no país já contavam com 
tecnologia digital de projeção 
no ano passado.

As informações constam 
dos informes anuais 

publicados no site da Ancine 
e confirmam grande parte 
dos dados antecipados em 
janeiro por informe preliminar 
mostrando que em 2016 
houve crescimento no número 
de bilhetes vendidos, recorde 
de lançamentos nacionais 
e conclusão do processo de 
digitalização das salas.

De acordo com o Informe 
de Mercado de Distribuição 
em Salas de Exibição, os 142 
filmes brasileiros lançados 
nos cinemas renderam o 
maior patamar de ingressos 
vendidos desde a década 

de 90, levando 30,4 milhões 
de pessoas às salas e 
representando 16,5% do total 
de bilhetes vendidos.

Também foi relevante 
o aumento na participação 
das distribuidoras nacionais 
na renda auferida com a 
exibição de obras brasileiras, 
que chegou a 95,8%. O 
documento apresenta 
ainda rankings com as 
maiores bilheterias do ano, 
informações e análises 
sobre a ocupação das salas 
pelos filmes brasileiros e 
estrangeiros nas estreias e 

sobre o desempenho das 
empresas distribuidoras no 
mercado.

Já o Informe de Mercado 
do Segmento de Salas de 
Exibição tem como destaque 
a conclusão do processo 
de digitalização do parque 
exibidor brasileiro. O 
relatório mostra que quase 
todas (99,6%) as salas de 
cinema do país já contam 
com a tecnologia digital de 
projeção. O número de salas 
de exibição no país continuou 
crescendo, fechando o 
ano com 3.160 salas em 

funcionamento, próximo ao 
recorde observado na década 
de 70, quando o país chegou a 
ter 3.276 salas.

Outro dado que consta do 
informe da Ancine é a queda 
no número de habitantes 
por sala de cinema no Brasil, 
que caiu de 88,6 mil em 2010 
para 65 mil em 2016. Essa 
redução decorre do ritmo de 
crescimento do número de 
salas nos últimos seis anos, 
sempre superior ao aumento 
populacional e é mais intensa 
nas regiões Norte e no 
Nordeste.

// Bilheteria

Cinemas brasileiros 
registram recorde de público


